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17 крупных застройщиков 
Ленобласти подписали 
соглашение 
о сотрудничестве 
с правительством региона.

Добросовестно 
и вместе, стр. 13

Дом Крутикова 
«помолодеет», стр. 7

Дом Крутикова будет 
отреставрирован. После 
проведенного ремонта в него 
заселят участников программы 
«Молодежи – доступное жилье».

Арбитраж, стр. 10 • Технологии и материалы, стр. 15

Смольный готовится очистить рынок госзаказа от компаний, позволивших себе 
просрочки и низкое качество выполненных работ. (Подробнее на стр. 4)
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выходные данные

Газета выходит при поддержке 
и содействии аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.
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На сайте Комитета по градо-
строительству и архитектуре 
идет голосование среди петер-
буржцев – кто из выдающихся 
горожан достоин памятника. 
А кому, на ваш взгляд, памят-
ник в нашем городе не нужно 
устанавливать?

Александр Карпов, директор 
Центра экспертиз «ЭКОМ»:
– Ни в коем случае нельзя уста-
навливать памятники политикам, 
военным и военным политикам, 
то бишь революционерам. 

Инна Шалыто, председатель 
комитета по туризму Санкт-
Петербурга:
– Не берусь спонтанно сказать, кто 
не заслуживает памятника. Также 
трудно сходу сказать, кому нужно 
поставить его. Главное – считаю, 
что это должна быть личность, 
которая раньше в Петербурге не 
была увековечена. Полагаю, что 
народное голосование – всегда 
хорошо, но должны быть опре-
делены какие-то критерии, по 
которым и выбирать того или 
другого достойного человека. 
В ближайшее время я ознаком-

люсь со списком предложеных КГА 
лиц и обязательно выберу наибо-
лее подходящую, на мой взгляд, 
кандидатуру. В целом, еще один 
памятник только дополнительно 
украсит наш город.

Михаил Мамошин, глава 
«Архитектурной мастерской 
Мамошина»:
– Я против того, чтобы устанав-
ливать в Петербурге памятники 
людям, которые к городу не имеют 
никакого отношения, не сопри-
касались с нашим городом в своей 
биографии ни разу. А такая тра-
диция была как раз в советские 
времена. Ну зачем нам, например, 
памятник Карлу Марксу? А вот 
петербуржцам, внесшим вклад 
в мировую науку и литературу, 
как раз и надо ставить. Набоков 
родился в Петербурге, хоть и уехал 
в детстве, Сикорский работал 
в нашем городе и так далее. 

Галина Сивкова, руководитель 
компании «ГАЛС»:
– Думаю, все же важно не кому 
не стоит ставить памятник, а кто 
действительно достоин его. 
Голосование в Интернете – непло-

хая идея, но оно должно быть 
прозрачным, чтобы люди не упре-
кали потом чиновников в накрут-
ках. Чтобы какие-то расхождения 
во взглядах не стали причиной 
скандалов и конфликтов. Я бы 
пожелала инициаторам данного 
голосования не делать его фор-
мальным, тогда горожанам не 
стыдно будет показывать новый 
памятник гостям Петербурга и рас-
сказывать, что его поставили по 
просьбе обычных людей.

Сергей Цыцин, генеральный 
директор «Архитектурной 
мастерской Цыцина»:
– Полагаю, что не стоит ставить 
памятники политикам, каким-то 
ополченцам, людям, придержива-
ющимся радикальных национа-
листических взглядов. Решение 
об их установке может вызвать 
возмущение граждан, придержи-
вающихся других точек зрения. 
Могу привести показательный 
пример памятника Дзержинскому 
на Лубянке в Москве, который был 
снесен в 1991 году. Сейчас иногда 
проходит информация, что его 
могут восстановить, что, конечно 
же, не нравится определенной 

части людей. Считаю, что памятни-
ки не должны быть поводом для 
конфликта, ссор между людьми.

Алексей Назаренко, политолог:
– У каждого времени свои герои. 
И зачастую чиновникам очень 
хочется попасть в тренд, выслу-
житься, установив памятник. 
Такие примеры в нашей стране 
есть. Поэтому не следует устанав-
ливать прижизненные политиче-
ские и несвоевременные памят-
ники. Для голосования отобраны 
значимые для города и страны 
имена. Понятно, что данное 
голосование ориентировано на 
зондирование патриотических 
настроений в обществе. 
Вместе с тем голосование про-
изводится на сайте комитета 
и не ориентировано на широкие 
слои населения. Узкая когорта 
посетителей правительственного 
сайта – и все. То есть само голосо-
вание носит исключительно попу-
листский характер. Второй нюанс 
в том, что голосование развернуто 
сразу же после нашумевших при-
знаний неправомерности установ-
ки ряда любимых петербуржцами 
городских памятников.

О намерении холдинга «Адамант» 
построить для X5 Retail Group распреде-
лительный центр площадью 27 тыс. кв. м 
в Шушарах рассказали в компании Colliers 
International, выступившей консультан-
том сделки. Долгосрочный договор арен-
ды заключен на 10 лет по схеме built-
to-suit. По оценке директора направления 
инвестиционного брокериджа NAI Becar 
Александры Смирновой, стоимость сделки 
на долгосрочную аренду складского ком-
плекса составила не менее 12 млн рублей, 
инвестиции в строительство мультитем-
пературного склада – 945 млн рублей, не 
считая затрат на оборудование.

Новый мультитемпературный складской 
комплекс планируется ввести в эксплуата-
цию летом 2016 года. В его состав войдут 
помещения для хранения замороженных 
и охлажденных продуктов, склад для хра-
нения алкоголя, а также сухой отапли-
ваемый склад для другого ассортимента 
торговой сети «Пятерочка».

Распределительный центр будет распо-
лагаться в промзоне «Шушары» на тер-
ритории собственного складского ком-
плекса «Адаманта» – «Армада Парка». 
О выходе с этим проектом на рынок склад-
ской недвижимости «Адамант» заявил 
в 2013 году. Тогда компания планировала 
построить в Шушарах комплекс на 200 тыс. 

кв. м и вложить 300 млн USD. В настоя-
щее время сдана в эксплуатацию первая 
очередь складского комплекса площадью 
78,4 тыс. кв. м. Как рассказали в Colliers 
International, склад для «Пятерочки» пред-
полагает именно новое строительство, 
которое будет расположено на площад-
ке, выделенной девелопером для проектов 
built-to-suit. Всего в собственности у деве-
лопера около 136 тыс. кв. м земли. 

Отметим, что это будет уже второй склад 
для X5 Retail Group в Шушарах. В конце 
2014 года ретейлер договорился с «А Плюс 
Девелопмент» о строительстве мультитем-
пературного склада площадью 33,5 тыс. 
кв. м. в индустриальном парке «А Плюс 
Парк Шушары» на Московском шоссе. 
Стоимость сделки оценивалась в 20-25 млн 
USD. Сдать объект заказчику планируется 
уже осенью 2015 года. На своей площадке 
«А Плюс Девелопмент» приютил и еще 
одну крупную торговую сеть. В октябре 
2014 года долгосрочный договор аренды 
с девелопером заключила французская 
сеть «Ашан». Для нее оператор парка 
построит аналогичный комплекс, но мень-
шего размера – 25 тыс. кв. м.

Строительство под заказчика ста-
новится все более популярной схемой 
при аренде складов, говорят эксперты. 
Госпожа Смирнова рассказала, что по ито-

гам II квартала 2015 года общий объем 
арендопригодных складских площа-
дей в Петербурге составил 1,9 млн кв. м: 
1,4 млн кв. м относятся к классу А, 515 тыс. 
кв. м – к классу В. При этом в классе А 
пустует 10,4% площадей, уровень вакан-
сии в классе В составляет 5,4%.

Объем рынка складских площа-
дей в Colliers International оценивают 
в 2,5 млн кв. м, при этом к концу I полу-
годия 2015 года 41% всего рынка представ-
ляют собой проекты, построенные «под 
заказчика» – либо самостоятельно, либо 
по схеме built-to-suit. Как рассказали ана-
литики, интерес арендаторов и девелопе-
ров к проектам built-to-suit прежде всего 
обусловлен тем, что реализация подобного 
проекта «под ключ» позволяет учесть все 
нюансы и требования будущего арендато-
ра. Основной объем текущего строитель-
ства складских площадей также приходит-
ся на проекты built-to-suit, сделки по кото-
рым закрывались как во втором полугодии 
2014 года, так и в этом году. «В первой 
половине 2015 года, как и в предыдущие 
периоды, основной спрос на складские 
объекты формируют торговые и дистри-
буционные компании, на долю которых 
приходится около 60% сданных в арен-
ду площадей», – утверждают в Colliers 
International.

Ретейл потянулся на юг
Михаил Немировский / Холдинг «Адамант» построит для торговой сети «Пятерочка» 
мультитемпературный склад на территории собственного складского комплекса «Армада 
Парк». Инвестиции в строительство эксперты оценили в 945 млн рублей. Это будет уже 
второй склад в Шушарах для X5 Retail Group. 

Цитата недели

– Рынок новостроек и «вторичка» тесно связаны между 
собой.  Субсидированную ипотеку необходимо ввести 
и на вторичном рынке.

Елена Николаева, первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по жилищной политике и ЖКХ

Цифра недели

рублей оштрафованы управляющие 
компании Петербурга в июле

на 8,777 млн
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Некоторые эксперты сомневаются, что 
на территории, расположенной на краю 
промзоны и гаражного массива, можно 
создать привлекательный жилой ком-
плекс, особенно в условиях бурного раз-
вития намыва. 

Точный адрес участка, по которому 
Российский аукционный дом (РАД) прове-
дет торги 25 сентября, – Шкиперский про-
ток, дом 18, корпус 14, литера П. Начальная 
цена составляет 525 млн рублей. Заявки 
принимаются с 5 августа по 23 сентября 
2015 года. 

Как сообщили в РАД, в соответ-
ствии с ПЗЗ участок расположен в зоне 
Т3ЖД3 – зоне среднеэтажных и много-
этажных многоквартирных жилых домов, 
объектов общественно-деловой застройки. 
«Получены технические условия на под-
ключение объекта к системам инженер-
ного обеспечения. Здесь можно возвести 
объекты предельной высотой 40 м. При 
реализации проекта строительства жило-
го комплекса полезная площадь возводи-
мых улучшений составит 80-85 тыс. кв. м. 
Исходя из этих показателей, нагрузка на 
метр возводимых улучшений составит 
6,2 тыс. рублей», – говорится в сообще-
нии РАД. 

Выставленный на продажу участок 
3 га находится между Галерной гаванью 
и Финским заливом на намывных тер-
риториях, которые реализует компания 
«Морс кой фасад». Здесь уже идет актив-
ное жилищное строительство. В част-
ности, с северной стороны участок гра-

ничит с жилым комплексом «Дом на 
Шкипер ском», который возводит компа-
ния «Балтийская коммерция». С северо-
западной – с комплексами «Магеллан» 
и «Колумб» ГК «Лидер Групп». Всего же, 
по разным оценкам, в данной локации 
будет реализовано от 1,5 до 3 млн кв. м 
жилья и более 2 млн кв. м общественно-
деловой застройки.

Территория участка обладает хорошей 
транспортной доступностью. Ближайшая 
станция метро – «Приморская» (1,7 км). 

В 2018 году откроется станция метро 
«Горный институт» (в створе Большого 
проспекта и Косой линии). В 2016 году 
также запланировано открытие съезда 
с ЗСД. А еще вблизи участка расположены 
все необходимые для комфортной жизни 
объекты социальной инфраструктуры: 
детские сады, школы, поликлиники, мага-
зины, спортивные комплексы и пр.

Юго-восточнее объекта расположе-
на территория конгрессно-выставочного 
комплекса «Ленэкспо». В настоящее время 
идет разработка концепции освоения дан-
ной территории для жилищного и обще-

ственно-делового строительства, а выста-
вочные площади полностью разместятся 
в «ЭкспоФоруме».

Андрей Тетыш, председатель совета 
директоров «Агентства развития и иссле-
дований в недвижимости», говорит, что 
начальная стоимость участка под застрой-
ку адекватна (в пересчете на квадрат-
ный метр цена соответствует рыночной). 
«Насколько она вырастет во время тор-
гов, будет зависеть от многих факторов, 
в том числе и от снижения девелоперской 

активности в текущей кризисной эконо-
мической ситуации; кроме того, участок 
имеет достаточно большую общую пло-
щадь», – говорит эксперт. По словам 
Андрея Тетыша, теоретически этот участок 
должен быть интересен компаниям, строя-
щим объекты бизнес-класса – качествен-
нее масс-маркета, но по многим параме-
трам не попадающие в сегмент элитного 
жилья. Квадратный метр жилья бизнес-
класса в данной локации может стоить от 
150 тыс. рублей, добавляет эксперт. 

Марина Агеева, руководитель отдела 
продаж жилой недвижимости УК «Тео-

рема», со своей стороны констатирует, что 
этот проект может стать продолжением 
застройки Васильевского острова к югу 
от гостиницы «Прибалтийская». «Однако 
полноценное развитие этой локации воз-
можно только при комплексном подходе, 
а это очень большой объем инвестиций. 
Кроме того, реализация на этой террито-
рии любого проекта застройки вызовет 
социальное напряжение в связи с необ-
ходимостью убирать 2-2,5 тысячи гара-
жей. Но и занимать видовые прибрежные 
территории морского города ржавыми 
хранилищами старых авто тоже как-то 
странно, – отмечает она. – Построить при-
влекательный жилой комплекс на краю 
промзоны и гигантского гаражного масси-
ва вряд ли возможно. Особенно учитывая 
конкурентную среду и планы по застройке 
намыва. Близость ЗСД и нескорая перспек-
тива освоения всей промзоны на юго-запа-
де Васильевского острова позволяет пред-
положить, что класс жилья на предлагае-
мых 3 га не превысит уровень комфорт».

Перспективы рядом с намывом
Лидия Горборукова / РАД выставил на торги единым лотом 3 га земли в западной части Васильевского острова 
по соседству с намывом компании «Морской фасад». Начальная стоимость – 525 млн рублей.

6,2 тыс.
рублей составит нагрузка на метр 
возводимых улучшений 
при строительстве объекта

цифра
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Глава комитета по природо-
пользованию Валерий Матвеев 
написал заявление об увольнении 
по собственному желанию, переда-
ет asninfo.ru. Господин Матвеев воз-
главил комитет в сентябре 2013 года, 
сменив вышедшего на пенсию Дмит-
рия Голу бева. До прихода в Смольный 
он работал генеральным директором 
принадлежащего «Транснефти» ООО 
«Балт   нефте  провод». По данным СМИ, 
во время работы Матвеева в Смоль  ном 
между Петербургом и Лен обла стью 
развернулся до сих пор не завершен-
ный экологический конфликт. Городу 
нужен завод по утилизации опасных 
отходов на уже переполненном поли-
гоне «Красный Бор» на территории 
области, а правительство области 
настаивает на закрытии полигона.

Особая экономическая зона 
Петербурга столкнулась с дефици-
том земли для дальнейшего разви-
тия, пишет asninfo.ru со ссылкой на 
советника генерального директора 
АО «Особые экономические зоны» 
Фарида Вердиева. По его словам, ОЭЗ 
рассчитывает в ближайшее время 
решить вопрос дефицита земли и свя-
зывает перспективы развития зоны 
«именно с расширением ее террито-
рии и привлечением на нее, в том 
числе, промышленных инвесторов, 
что стало возможным с недавним вне-
сением изменений в закон об ОЭЗ. Все 
это позволит привлечь новых инве-
сторов и в перспективе значительно 
увеличить удельный вес промышлен-
ного производства резидентов ОЭЗ 
в структуре производства Санкт-Петер-
бурга в целом». Управленец уточнил, 
что на данный момент свободных 
земельных участков на площадках ОЭЗ 
нет. В связи с интересом потенциаль-
ных инвесторов к территории зоны 
в стадии присоединения к действую-
щей площадке находится земельный 
участок площадью около 53 га. Он 
должен быть присоединен к площад-
ке «Ново орловская» на севере 
Петербурга. «Мы рассчитываем завер-
шить процесс присоединения до 
конца 2015 года», – сказал господин 
Вердиев. Упомянутый участок компа-
ния просит у города с 2012 года. Еще 
тогда руководитель филиала 
ОАО «ОЭЗ» в Петербурге Олег Мель-
ников говорил, что практически вся 
территория ОЭЗ распределена либо 
зарезервирована резидентами. 
Тогда же он сообщал о договоренно-
стях с городом относительно выделе-
ния дополнительного участка в райо-
не «Ново орловской».

Петербургская компания 
«Юлмарт Девелопмент», входящая 
в одноименный холдинг Дмитрия 
Костыгина и Августа Мейера, объя-
вила конкурс на выбор генерального 
подрядчика на строительство приго-
родного центра распределения 
и исполнения заказов (ПЦРИЗ) в под-
московных Мытищах. Новый центр 
станет частью инфраструктуры оптово-
розничного парка «Мезоджи», кото-
рый также принадлежит владельцам 
«Юлмарта». Компания рассчитывает 
закончить строительство нового объек-
та в I квартале 2016 года. Инвестиции 
в проект составят порядка 65 млн USD. 
Как отмечают в компании, площадь 
пригородного центра составит 20 тыс. 
кв. м, он станет третьим по счету дей-
ствующим объектом логистической 
сети «Юлмарта». В течение 5 лет ком-
пания откроет 13 новых ПЦРИЗ в двух 
столицах, а также 15 новых гипермар-
кетов и 130 аутпостов.

новости

О новой политике Смольного, подводя 
итоги года на рынке строительства, рас-
сказал председатель Комитета по строи-
тельству Михаил Демиденко на минувшей 
неделе. «Что касается работы подрядчи-
ков на бюджетных объектах, то ситуация 
неутешительная: за полгода нам пришлось 
выставить требования за нарушение сро-
ков контрактов и оштрафовать 57 органи-
заций на общую сумму 440 млн рублей», – 
рассказал чиновник. Кроме того, банки, 
которые выдают гарантии на авансирова-
ние подрядчиков, получили от Смольного 
пять требований на 240 млн рублей. 
Впрочем, пока властям удалось взыскать 
с финансовых структур очень скромную 
сумму – 11 млн рублей. 

Тем не менее, работу по зачистке рынка 
от нерадивых подрядчиков Смольный пре-
кращать не планирует. «Подписывая кон-
тракт, город рассчитывает получить обя-
зательства, а получает обещания. Отныне 
требования к исполнителям по качеству 
и срокам будут таковы, что ни одна подоб-
ная структура на бюджетном подряде 
работать не будет. Мы готовы пойти на 
серьезные шаги, но оставить на рынке 
только дееспособные компании. Слава 
богу, они в Петербурге есть», – уверяет 
господин Демиденко.

По его словам, с «недееспособными» 
компаниями Комитет по строительству 
уже разорвал семь контрактов, еще четы-
ре находятся в стадии расторжения. Речь 
идет о контрактах с АО «Генеральная 
Строительная Корпорация», «Эскиз», 
«Спэлл», «Акрос» на общую сумму почти 
3 млрд рублей.

Претендент номер один

Но главным нарушителем внутренне-
го спокойствия строительного блока 
Смольного стала Группа «Единые реше-
ния», до того достаточно стабильно рабо-
тавшая на рынке. По словам Михаила 

Демиденко, в данный момент у компании 
в работе 14 бюджетных объектов, 12 из 
них находятся в «красной» зоне (просроч-
ка более 2 месяцев). Какие именно кон-
тракты будут расторгнуты с холдингом 
и на какую сумму, в комитете пояснить 
затруднились, но по данным СМИ в порт-
феле компании объекты госзаказа на 
4,5 млрд рублей.

Отметим, что чиновники объеди-
няют в портфель «Единых решений» 
объекты сразу четырех подрядчиков, 
уверяя, что все эти структуры аффили-
рованы. Это, в частности, объекты ком-
паний «Стройинвесткомплект» (СТИК), 
«Спец электромонтаж», «Современные 
технологии строительства» (СТС) 
и «Пер вая московская строительная 
ком пания» (ПМСК). Среди крупней-
ших проектов – строительство зданий 
туберкулезного санатория «Жемчужина» 
в пос. Уш ково (1,6 млрд рублей), поли-
клиника на Львовской ул. в Стрельне 
(572 млн рублей), строительство дома на 
Ново коломяжском пр. (637 млн рублей) 

и другие. «Я намерен выставить «Единые 
решения» со всех бюджетных объектов, – 
отрезал господин Демиденко. – Но у них 
есть еще один шанс: для этого они должны 
возобновить работу, возвратить финансо-
вые средства на объект, показать исполни-
тельные листы, и наше радушие не будет 
знать границ. Но пока мы этого не видим». 
Впрочем, авансы с подрядчиков в случае 
расторжения контракта комитету вернуть 
будет непросто – 24 июля была отозвана 
лицензия у банка «Российский кредит», 
выступившего гарантом по контрактам 
подрядчиков. 

В свою очередь в ГК «Единые реше-
ния» не отрицают аффилированность 
с ООО «Современные технологии строи-

тельства», но взаимосвязь со «СТИК» вза-
имно опровергают. Любопытно, что офи-
циальные ответы, поступившие в адрес 
«Строительного Еженедельника» от лица 
генерального директора ООО «Строй-
ИнвестКомплект» Сергея Григорьева 
и главы ООО «Современные техноло-
гии строительства» Владимира Артеева, 
повторяют друг друга почти слово в слово. 

Все дело в документации

Подрядчики считают претензии Смоль-
ного необоснованными, ссылаясь на низ-
кую организацию строительного про-
цесса со стороны заказчика. «Просрочки 
по госконтрактам начались, когда после 
заключения контрактов заказчиком не 
была предоставлена исходно-разрешитель-
ная и правоустанавливающая документа-
ция», – говорится в консолидированной 
позиции компаний. Например, по санато-
рию в Ушково контракт на строительство 
был заключен в сентябре 2013 года, но 
разрешение на строительство выдано толь-

ко в феврале 2014 года, рассказал госпо-
дин Григорьев. «А это уже срок, в три 
раза превосходящий те «критические два 
месяца просрочки», о которых говорит 
Демиденко! Мы неоднократно запраши-
вали недостающие документы начиная 
с осени 2013 года (порубочный билет, раз-
решения на временное ограждение и на 
снос зданий) и информировали Комитет 
о невозможности приступить к строитель-
ным работам», – добавил глава компа-
нии. Похожим образом, по словам биз-
несменов, обстоят дела и на других объ-
ектах – стоматологической поликлинике 
на 4-й Красноармейской, детского сада на 
200 мест в Ульянке и т. д. 

Сами подрядчики видят два пути выхо-
да из ситуации. Первый – расторжение 
контракта. В этом случае потребуется объ-
являть новый конкурс, подготовка к кото-
рому, по расчетам бизнесменов, займет не 
менее полутора лет. Более того, по мне-
нию господина Артеева, заказчик вооб-
ще может не получить ни копейки денег 
авансов и штрафов из-за «накрывшейся» 
лицензии банка. 

«Я не знаю, кому и почему может быть 
выгоден подобный вариант развития 
событий: ни объекта, ни денег. Как мне 
представляется, наиболее логичным путем 
для заказчика является все-таки поиск 
компромисса с существующими исполни-
телями с тем, чтобы добиться скорейшего 
ввода заявленных объектов в эксплуата-
цию», – уверен Владимир Артеев. По его 
словам, подрядчики ждут от Смольного 
объективного расследования ситуации, 
а для себя – возможности вернуться на 
площадку. 

Подряд редеет
Михаил Немировский / Смольный готовится очистить рынок госзаказа от компаний, 
позволивших себе просрочки и низкое качество выполненных работ. В ближайшее время 
Комитет по строительству грозится расторгнуть контракты ГК «Единые решения». 
Подрядчик ссылается на неисполнение заказчиком своих обязательств. 

7 контрактов
с подрядчиками разорвал Смольный 
в 2015 году

цифра

Михаил Демиденко готов дать ГК «Единые решения» еще один шанс

Ф
от

о:
 Н

ик
ит

а 
Кр

ю
чк

ов

Чиновники объединяют в портфель 
«Единых решений» объекты сразу 
четырех подрядчиков



событияСтроительный Еженедельник  29 (666) 10 08 2015 5

Минстрой РФ представил данные, 
согласно которым по состоянию на 1 июля 
2015 года выдано 288 тыс. ипотечных кре-
дитов на общую сумму 468 млрд рублей, 
что на 40,7% ниже аналогичного прошло-
годнего показателя, но выше прогнозных 
показателей. Как отметил министр стро-
ительства и ЖКХ Михаил Мень, перво-
начально прогнозы гласили, что ипотека 
уменьшится в четыре раза, но этого не 
произошло. Сокращения в несколько раз 
удалось избежать благодаря механизму 
льготной ипотеки: по этой программе на 
25 июля выдано более 68 тыс. льготных 
кредитов на сумму 120 млрд рублей.

Тем не менее, Северо-Западный банк 
ОАО «Сбербанк России» констатирует, что 
у него объемы ипотечного кредитования по 
Северо-Западу не просто не сократились, но 
даже увеличились. Как сообщил Вячеслав 
Лебедев, директор управления по работе 
с партнерами Северо-Запад ного банка ОАО 
«Сбербанк Рос сии», в первом полугодии 
2015 года банк выдал 18 410 ипотечных 
кредитов на сумму 31,8 млрд рублей, что 
на 4% выше показателей за аналогичный 
период 2014 года. В Санкт-Петербурге 
было выдано 23 млрд рублей ипотечных 
кредитов, что на 14,7% больше, чем за ана-
логичный период 2014 года. Всего было 
заключено 12 176 кредитных договоров.

Объем ипотечных кредитов с господ-
держкой Северо-Западного банка ОАО 

«Сбер банка России» с момента запуска 
программы (с конца марта) и до 1 июля 
2015 года равен 8,5 млрд рублей (4393 
кредита), что составляет 57% от общего 
объема выданных кредитов в аналогичном 
периоде. Вячеслав Лебедев отметил, что 
доля ипотеки с господдержкой на первич-

ном рынке недвижимости в регионе соста-
вила 80%. По Санкт-Петербургу было 
выдано 3324 кредита с господдержкой на 
сумму 6,8 млрд рублей. 

По данным ВТБ24, по итогам первого 
полугодия 2015 года банк выдал в Санкт-
Петербурге 2952 ипотечных кредита на 

общую сумму 6,59 млрд рублей. Во втором 
квартале ВТБ24 выдал в Санкт-Петербурге 
1561 ипотечный кредит на общую сумму 
в 3,31 млрд рублей, что ниже аналогич-
ных показателей по итогам 2 квартала 
2014 года на 53% и 59% соответственно. 
В рамках госпрограммы во втором квар-
тале 2015 года ВТБ24 выдал 700 кредитов 
на сумму 1,37 млрд рублей, что состав-
ляет 41,5% от общего объема выданных 
кредитов.

«Такая динамика полностью соответ-
ствует нашим ожиданиям и прогнозам 
и объясняется сокращением спроса на 
ипотеку со стороны потенциальных заем-
щиков в два раза. Если по итогам первого 
полугодия прошлого года мы обработа-
ли свыше 16 300 заявок на ипотечные 
кредиты, то за первые шесть месяцев 
2015 года – лишь около 7300 ипотечных 
заявок. Впрочем, во втором квартале число 
заявок достигло уровня 4000, что уже 
лишь в 1,5 раза меньше заявок, получен-
ных нами во втором квартале 2014 года. 
Это стало очевидным следствием запуска 
госпрограммы по субсидированию про-
центных ставок и снижения процентных 
ставок по ипотечным кредитам на покупку 
квартир на вторичном рынке недвижимо-
сти», – прокомментировал Иван Макаров, 
пресс-секретарь ВТБ24 по СЗФО.

По мнению Антона Сороко, аналитика 
инвестиционного холдинга «ФИНАМ», 
снижение ипотечного кредитования более 
чем на 40% говорит о глубоком кризисе 
в отрасли: «Полагаем, что в ближайшие 
кварталы темпы ввода жилья будут низ-
кими, упор будет делаться на бюджетное 
жилье, развитие программ ипотечного кре-
дитования и рассрочки. Новым ударом для 
рынка может стать отмена долевого прин-
ципа финансирования строительства, что 
в перспективе может привести к росту сред-
ней стоимости жилья на 20-30%. В такой 
ситуации догнать темпы выдачи 2014 года 
в этом и следующем году невозможно».

Ипотека затянула ремни
Лидия Горборукова / По данным Минстроя РФ, объемы ипотечных кредитов за первое 
полугодие 2015 года сократились на 40,7%. Эксперты говорят о глубоком кризисе в отрасли. 
Банки и власти констатируют, что даже эти данные позитивны по сравнению с более 
ранними прогнозами о падении в четыре раза: помог механизм льготной ипотеки.

Вячеслав Лебедев отметил, что доля ипотеки с господдержкой 
на первичном рынке недвижимости в регионе составила 80%
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Как сообщили в пресс-службе ком-
пании, новый гендиректор ООО «УК 
«СТАРТ Девелопмент» Сергей Хромов 
приступил к своим обязанностям с 1 авгу-
ста. Решение о его назначении было при-
нято на заседании совета директоров 
компании 31 июля. Бывший гендиректор 
Андрей Назаров, работавший в «СТАРТ 
Девелопмент» с 2007 года, после отстав-
ки остается в составе совета директоров. 
«Кадровая перестановка связана с завер-
шением подготовительного этапа проекта 
города-спутника Южный и его переходом 
на стадию реализации. Новому руководи-
телю придется решать процедурные гра-
достроительные вопросы», – объяснили 
в пресс-службе «СТАРТ Девелопмент». 
Сам новый гендиректор оказался недосту-
пен для общения.

Город-спутник Южный – крупный про-
ект комплексного развития территории, 
который «СТАРТ Девелопмент» реализу-
ет на границе Петербурга и Ленобласти 
на участке более 2 тыс. га, находящемся 
в ее собственности. Компания приобрела 
его еще в 2009 году. Строительство горо-
да-спутника должно начаться в 2016 году 
и продлиться 20 лет. В Южном появит-
ся 4,3 млн кв. м жилья для 134 тысяч 
человек. Общий объем инвестиций в про-
ект составит около 180 млрд рублей. При 
этом из федерального бюджета будет 
выделено 26 млрд рублей. По предвари-
тельным расчетам, город вложит в проект 

6 млрд рублей, взяв на себя постройку 
социальной инфраструктуры, общегород-
ских и районных дорог. Около 100 га 
проекта займет «Инноград» – технологи-
ческий парк, который создается при уча-
стии «РОСНАНО» и университета ИТМО. 
Его первая очередь будет построена 
к 2020 году. Там будет создано 3 тыс. рабо-
чих и 3 тыс. учебных мест. В настоящее 
время «СТАРТ Девелопмент» формирует 
пул застройщиков, которые будут осва-
ивать территорию Южного по частям. 

Существуют предварительные соглаше-
ния с компаниями «Интеко» и «УНИСТО 
Петросталь», которые в начале лета 
заявили о подписании предварительных 
соглашений по застройке 200 га города-
спутника. Эксперты подсчитали, что там 
можно построить до 700 тыс. кв. м жилья.

Участники рынка отметили, что юрист 
во главе компании на стадии согласо-
вания граддокументации и переговоров 
с местными властями может быть эффек-
тивнее строителя. «Предварительный 
этап проработки проекта закончен. Ясна 
его концепция. Следующая «останов-

ка» – этап юридических согласований 
градпланов, ППТ, межевания участков 
и др. Юрист хорошо знает эту работу 
изнутри и сможет эффективно ее контро-
лировать. Правда, компании параллельно 
нужно вести переговоры с потенциальны-
ми покупателями земли города-спутника, 
и личные связи прежнего гендиректора на 
этом этапе бесценны. Но ведь он остался 
в компании. А значит, будет помогать 
своему коллеге-юристу», – рассуждает 
начальник отдела продаж УК Docklands 

Екатерина Запорожченко. С колле-
гой согласен исполнительный директор 
«Ойку мены» Роман Мирошников. Он 
лишь добавил, что собственников ком-
пании к решению о смене гендиректора 
могли подтолкнуть многочисленные скан-
далы, которые сотрясают проект города-
спутника с момента его анонсирования. 
Причем многие из них носят характер 
провокаций и требуют оперативного юри-
дического вмешательства. Напомним, что 
проект Южного постоянно атакуют гра-
дозащитники и экологи. Они указывают 
на ущерб, который проект может нанести 

то окружающей среде, то исторической 
памяти (перед 9 мая в СМИ появлялась 
информация о массовых захоронениях 
времен последней войны на территории 
бывшей застройки, но позже она была 
опровергнута историками). У прокура-
туры возникали вопросы о чистоте сде-
лок по покупке земли при формировании 
участка, а общественность удивлялась 
быстроте согласований, которые получал 
Южный. Понятно одно: у этого проекта 
до полной его реализации будут недо-
брожелатели и останется необходимость 
в серьезной юридической защите.

Юрист возглавил стройку
Михаил Светлов / Новым гендиректором ООО «УК «СТАРТ Девелопмент» назначен юрист Сергей Хромов. Бывший 
гендиректор Андрей Назаров останется в совете директоров. Кадровую перестановку в компании объяснили выходом 
на новый этап реализации проекта города-спутника Южный.

Юрист во главе компании на стадии 
согласования граддокументации может 
быть эффективнее строителя

справка

Сергей Хромов родился 
3 ян ва ря 1980 года. Окончил 

юридический факультет СПбГУ, кан-
дидат юридических наук. С 2001 по 
2005 год занимался коммерческими 
и юридическими вопросами в ком-
паниях группы «ИЛИМ». В 2005-
2008 годах работал в Высшем 
Ар бит раж ном Суде РФ. С 2008 года 
работает в структурах, подкон-
трольных Захару Смушкину. Член 
совета директоров компании «СТАРТ 
Девелопмент». Женат, воспитывает 
двоих детей.
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Жилищный комитет Петербурга подго-
товил документ о передаче историческо-
го здания по адресу 11-я Красноармей -
 ская ул., 7 в адресный перечень объ-
ектов, входящих в целевую програм-
му «Молодежи – доступное жилье». 
Предварительно здание будет полностью 
отреставрировано за счет средств бюдже-
та. Стоимость вложений в ремонт пока не 
определена.

Второе рождение

Доходный дом Крутикова – одно из 
известных исторических зданий горо-
да. Построен он был в 1880 году и имел 
богатый внутренний декор. В советское 
время в доме размещались коммунальные 
квартиры. В 1990-х здание было призна-
но аварийным, однако переселение его 
жителей началось только в начале 2000-х. 
При губернаторе Валентине Матвиенко 
в 2007 году по инвестдоговору участок 
с объектом недвижимости был передан 
компании «Балтамерика». Девелопер пла-
нировал снести исторический дом и на 
его месте построить гостиницу. Работы на 
объекте «Балтамерика» так и не начались, 
в связи с чем в 2012 году договор с компа-
нией расторгли. В 2013 году дом Крутикова 
был выставлен на торги городским Фондом 
имущества, однако затем конкурс был 
отменен, в том числе по причине ужасного 
состояния здания при почти нулевой воз-
можности снести его из-за предписаний 
КГИОП и давления градозащитников.

За последние два года дом стал разру-
шаться еще сильнее. Спасти его попы-
тались депутаты ЗакСа Алексей Ковалев 
и Борис Вишневский. Парламентариям 
удалось рекомендовать Смольному вне-
сти здание в реестр объектов культурного 
наследия регионального значения. 

По словам Бориса Вишневского, новость, 
что дом Крутикова будет включен в про-
грамму «Молодежи – доступное жилье», 
очень позитивна. «Здание наконец-то 
будет отреставрировано. Нуждающиеся 
в жилье получат в нем квартиры. Главное, 
чтобы работы на площадке начались как 
можно быстрее, и реконструкция проходи-
ла активно», – подчеркнул он.

Представитель движения «Живой 
город» Дарья Васильева полагает, что, 
конечно же, победу праздновать пока 

рано. «Нам еще предстоит «держать» дом 
до прихода строителей: гонять посторон-
них, курировать консервацию, следить 
за работами, а поначалу с нетерпени-
ем ждать, когда же они начнутся. Это 
период не менее ответственный. После 
будем ратовать за роскошные интерьеры. 
Однако констатирую: первый этап борь-
бы позади. Мы боролись за этот дом три 
года – активисты-градозащитники, ввиду 
отсутствия сторожа фактически обе-
спечивающие дому сохранность. Также 

оказали существенную помощь депутаты 
ЗакСа Ковалев и Вишневский. Первый 
спас дом от сноса, второй «пристроил 
сироту»: благодаря ему дом Крутикова – 
уже не унылый «бесхоз», – комментирует 
спасение здания общественник в социаль-
ных сетях.

Программа в действии

Отметим, что это уже не первое попада-
ние исторического здания в перечень объ-
ектов программы «Молодежи – доступное 
жилье». Как сообщают в операторе про-
граммы, «Санкт-Петербургском центре 
доступного жилья», по такой же схеме 
отремонтированы исторические дома на 
Измай ловском пр., 22 и Верей ской ул., 19, 
а также дом на Бронниц кой ул., 17. В насто-
ящее время подготовлен к распределению 
заявок дом 1934 года постройки по адресу 
1-й Рабфаков ский пер, 6. Проходит рекон-
струкция дома на наб. реки Фонтанки, 133.

Стоит добавить, что для вступления 
в программу «Молодежи – доступное 
жилье» человеку должно быть не более 
35 лет. Он должен быть одним из очеред-
ников на улучшение жилищных условий. 
В рамках программы ее участнику выдает-
ся субсидия чуть более 500 тыс. рублей на 
приобретение жилья.

Дом Крутикова «помолодеет»
Максим Еланский / Находящийся в полуразрушенном состоянии доходный дом Крутикова будет 
отреставрирован. Предполагается, что после проведенного ремонта в него заселят участников программы 
«Молодежи – доступное жилье».

2,54 млрд
рублей выделено на программу 
«Молодежи – доступное жилье» 
в Петербурге в 2015 году

цифра

Власти Петербурга пока не определили объем вложений в реставрацию 
дома Крутикова, находящегося сейчас в аварийном состоянии

Михаил Немировский / 
Смольный предлагает пере-
смотреть подход к реали-
зации программы развития 
застроенных территорий. 
Девять нерентабельных для 
«СПб Реновации» кварта-
лов могут быть переданы 
отдельному ГУПу, чтобы 
построить в этих кварталах 
жилье за счет бюджета. 
Жителей на время строи-
тельства выселят в манев-
ренный фонд. 

О том, что Смольный разо-
чаровался в способности 
«СПб Реновации» своими 
силами завершить програм-
му развития застроенных 
территорий, глава Комитета 
по строительству Михаил 
Деми денко рассказал 
в интервью «Строительному 
Еженедельнику». По его 
словам, инвестор выбрал 
для себя только самые инте-
ресные кварталы, а «про-
блемные» сдвинул в хвост. 
К 2018 году компания должна 
передать Петербургу около 

1 млн кв. м жилья. Пока пере-
даны 42 квартиры площадью 
менее тысячи кв. м, сказал 
чиновник. (Как сообщили 
в «СПб Реновации», в стадии 
передачи находится еще 
31 квартира – прим. ред.) 
Сроки реализации девяти 
кварталов, где у инвестора 
нет «точки входа», то есть 
стартового пятна, на котором 
начинается строительство 
первого дома, уже неминуемо 
будут сдвинуты. На сколь-
ко – пока непонятно. Речь 
идет о кварталах Щемиловка, 
Тихорецкий, 55, Граждан-
ский, 17-17А, Автово, 7, 8, 9, 
Ульянка, 6, Дачное, 5, кварта-
лы 7-10, 9 и 13-14-16 запад-
нее Варшавской железной 
дороги. 
Впрочем, переподписывать 
новые сроки с инвестором, 
может, и не придется. Как рас-
сказал господин Демиденко, 
после празднования Дня 
строителя, то есть к середине 
августа, он выйдет к вице-
губернатору Игорю Албину 
с предложением о передаче 

девяти проблемных кварталов 
смольнинскому ГУПу по ана-
логии с механизмом, который 
был не так давно введен 
для достройки объектов 
ГК «Город» и других долго-
строев. 
Собственно, и с существу-
ющей застройкой ГУП пла-
нирует работать по-другому. 
Скорее всего, будет исполь-
зоваться столичный опыт. 
«Приходит ведомственная 
структура в квартал, выселяет 
всех в маневренный фонд, 
строит новые девятиэтажные 
дома, куда помимо пересе-
ленцев селит еще и очеред-
ников. Все. Решается целый 
пакет вопросов: очередь, 
обновление жилья, земель-
ный фонд», – сказал чинов-
ник. По его словам, эти девять 
кварталов могут быть застро-
ены бюджетным жильем, 
на строительство которого 
город выделяет 4-5 млрд 
рублей ежегодно. Для нужд 
очередников город каждый 
год должен вводить не менее 
200 тыс. кв. м социального 

жилья. При этом господин 
Демиденко поспешил заме-
тить, что Комитет не предла-
гает расторгать инвестдоговор 
с «СПб Реновацией», а просто 
обтекаемо предлагает рассмо-
треть иные формы реализа-
ции проекта. Впрочем, теперь 
вопрос реновации и не вхо-
дит в компетенцию Комитета 
по строительству – вместе 
с ГБУ «Управление инвести-
ций» эту программу передали 
Комитету по инвестициям 
Ирины Бабюк. 
А вот решать вопросы по 
компенсации инвестору поне-
сенных потерь придется всем 
жителям города. Как сообщи-
ли в «СПб Реновации», всего 

в проект на данный момент 
вложено более 12 млрд 
рублей, непосредственно 
на работы в «проблемных» 
кварталах компания успе-
ла потратить более 1 млрд 
рублей. В случае если вице-
губернатор одобрит ини-
циативу главы Комстроя, то 
«СПб Реновация», как гово-
рят участники рынка, может 
подать в суд для получения 
соответствующей компен-
сации.
По словам Дмитрия 
Некрестьянова, руководи-
теля практики по недви-
жимости и инвестициям 
«Качкин и Партнеры», 
в отношении «компенсации 

средств» вопрос зависит от 
слишком многих факторов. 
Ориентироваться прежде 
всего надо на текст договора, 
так как обычно в договорах 
КУГИ есть норма об отсутствии 
обязанности какой-либо ком-
пенсации. Если такой нормы 
нет, но договор расторгнут по 
вине арендатора, то шансы 
также малы. «Закон не регули-
рует возможности подписания 
дополнительных соглашений 
к инвестдоговору, в том числе 
по изменению предмета 
договора (исключение части 
кварталов)», – говорит юрист. 
Но в добровольном порядке 
такое исключение, по его сло-
вам, возможно.

Смольный раскатал ГУПу на реновацию

кстати

Инвестдоговор на развитие 22 кварталов 
в 9 районах города «СПб Реновация» под-
писала с городом в 2009 году. Договор пред-
полагал строительство 8,5 млн кв. м ново-
го жилья, более 50 социальных объектов, 
а также обновление внутриквартальных 
инженерных сетей. Общий объем инвести-

ций превысит 420 млрд рублей. Сейчас в ста-
дии реализации (идет проектирование или 
строительство) у «СПб Реновации» находится 
шесть кварталов. Еще пять кварталов гото-
вятся к реализации – идет пересчет технико-
экономических данных или подготовка к про-
ектированию.
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Вице-губернатор Петербурга Игорь 
Албин, открывая церемонию, отметил, что 
общее число работающих в строительной 
отрасли города составляет 300 тыс. чело-
век. Доля строительного комплекса в вало-
вом региональном продукте превышает 
7%. При этом 400 млрд рублей составляет 
объем инвестиций, которые город ежегод-
но привлекает в стройкомплекс. 

Он констатировал, что в первом полу-
годии 2015 года было построено 1,5 млн 
кв. м жилья, что равносильно показателям 
за первое полугодие 2014 года. В ряду при-
оритетов – не только сохранить динамику 
по вводу жилья и объектов капстроитель-
ства, но и найти инструменты, которые 
позволят развиваться строительному ком-
плексу города, идти вперед. В этот день 
я с особой радостью обращаюсь к пред-
ставителям отрасли. Мы гордимся нашими 
строителями, проектировщиками, архи-
текторами. Спасибо за ваш труд, за ваш 
талант!», – поздравил Игорь Албин пред-
ставителей строительного комплекса.

Вице-губернатор вручил благодарности 
от Министерства строительства и ЖКХ 
РФ за достигнутые успехи в работе и высо-
кие производственные показатели пред-
ставителям компаний «Пилон», «СМУ 
№ 2 треста № 16», «Специализированный 
трест № 27», «ЛЕННИИПРОЕКТ», 
«Строй металконструкция», «Институт 
«Строй проект», «СМУ-2» и других. 
Знаком отличия «За заслуги перед Санкт-

Петербургом» был награжден Владимир 
Кузнецов. За плодотворную работу 
и личные заслуги в области строитель-
ства и развития строительной отрасли 
в Санкт-Петербурге почетный знак 
«Строитель Санкт-Петербурга» II степе-
ни получил Сергей Сепитый, генеральный 
директор ЗАО «Строительно-Монтажное 
Управление № 13 Метрострой». А почет-
ным знаком «Строитель Санкт-Петер-

бурга» III степени были награждены пред-
ставители компаний «ГлавВоенСтрой», 
«КВС», «Строительная компания Кратон», 
«Строительная компания «МегаМейд», 
«ЮИТ Санкт-Петербург», «ЛЕННИИ-
ПРОЕКТ» и «Трест 101». Кроме этого, 
многих представителей строительных 
компаний отметили благодарственны-
ми письмами от имени вице-губернатора 
Игоря Албина. 

Олег Бритов, вице-президент Россий-
ского союза строителей по работе в СЗФО, 
исполнительный директор Союза стро-
ительных объединений и организаций, 
вручил лучшим работникам Петербурга 
от Российского союза строителей почет-
ный знак «Строительная слава». Награды 
получили представители ОАО «Лен-
метрогипротранс», ООО «Азимут», ООО 
«Лентехстрой», ЗАО «ИНТЕХ» и др. Также 
из рук Олега Бритова призы получили 
победители городской Спартакиады стро-
ителей «За труд и долголетие». Приз за 
волю к победе присужден команде ЗАО 
«ЮИТ Санкт-Петербург». Третье место 
по итогам сезона заняли спортсмены 
ОАО «Группа ЛСР». Второе место заня-
ла команда ГК «Эталон». А чемпионом 
12 сезона спартакиады стала спортивная 
команда ОАО «Метрострой». 

Председатель Комитета по строитель-
ству Михаил Демиденко также поздравил 
представителей отрасли с праздником 
и пожелал производственных успехов, 
финансовой дисциплины – быть в сроках, 
графике и смете. 

Отметим, что мероприятие было органи-
зовано Союзом строительных объедине-
ний и организаций при поддержке аппарата 
вице-губернатора Санкт-Петербурга Игоря 
Албина и Комитета по строительству.

Награды строителям
Екатерина Костина / В честь профессионального праздника в колонном зале Смольного 
вице-губернатор Петербурга Игорь Албин наградил лучших строителей Петербурга. 
Всего в этом году были отмечены 65 представителей отрасли. 

Игорь Албин: «Мы гордимся нашими строителями, проектировщиками, 
архитекторами. Спасибо за ваш труд, за ваш талант!»
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В этом году первый раз празднование Дня 
строителя прошло в формате городского 
мероприятия. Торжества начались с вело-
пробега от Смольного по Невскому про-
спекту до Петропавловской крепости, где 
целый день была развлекательная програм-
ма. Завершились гуляния ярким салютом. 
Генеральным информационным партнером 
праздника выступила газета «Строительный 
Еженедельник», генеральным Интернет-
партнером – портал «АСН-инфо».
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К обсуждению были приглашены пред-
ставители Государственной жилищной 
инспекции Санкт-Петербурга, депутаты, 
руководители саморегулируемых орга-
низаций и управляющих компаний, экс-
перты аппарата полпреда Президента РФ 
в СЗФО, представители общественности 
и средств массовой информации. 

Открывая заседание, руководитель 
рабочей группы «Качество повседнев-
ной жизни» Павел Созинов отметил, что 
введение лицензирования в сфере управ-
ления многоквартирных домов оказало 
существенное влияние на работу управ-
ляющих компаний и выявило целый ряд 
проблем организационного и правового 
характера. 

Лицензионная комиссия Санкт-Петер-
бурга была создана в конце 2014 года 
и приступила к аттестации руководите-
лей и оформлению лицензий с января 
2015 года. Всего в жилищную инспекцию 
поступило 1001 заявление, сдали экзаме-
ны 733 руководителя. 

По состоянию на 22 июля 2015 года 
лицензии на управление многоквартир-
ными домами (МКД) в Санкт-Петербурге 
получили 323 юрлица, которые управ-
ляют 18 464 домами. В это число вхо-
дит 55 управляющих компаний, которые 
лицензию получили, но домов в управ-
лении не имеют. От соискателей на пре-
доставление лицензии на управление 
МКД было подано 377 заявлений, в том 
числе 24 заявления подавались повторно. 
29 компаниям отказали из-за нарушения 
стандарта раскрытия информации.

По словам Юрия Кузина, заместителя 
начальника Государственной жилищной 
инспекции Санкт-Петербурга, основ-
ной этап лицензирования управляю-

щих организаций был завершен 1 мая 
2015 года, и по его результатам работа 
Правительства Санкт-Петербурга была 
отмечена Министерством строитель-
ства и ЖКХ как успешная. Между тем 
в результате проведенных мероприя-
тий 1049 домов остались без управле-
ния со стороны легитимной УК. 30 июня 
2015 года в Жилищный кодекс РФ были 
внесены изменения, предоставляющие 
органу государственного жилищного над-
зора возможность ограничить или при-
остановить внесение изменений в Реестры 
лицензий при наличии спорных ситуаций 
по управлению МКД.

Самым «узким» местом в спорных 
вопросах является тот факт, что управля-

ющая компания, не получившая лицен-
зию, продолжает выписывать квитанции 
и отвечать за обслуживание дома до тех 
пор, пока не появится новый легитимный 
управляющий. При этом решение вопроса 
по выбору новой УК усилиями заинтере-
сованных лиц может откладываться прак-
тически бесконечно. 

Так, например, жители многоквар-
тирного дома 2-4 по ул. Адмирала 
Коновалова (ЖК «Жемчужный фрегат») 
считают неправомерными действия со 
стороны управляющей компании ООО 
«Приморский город» по передаче свое-
го дома в ее управление. В связи с этим 
инициативная группа жителей обратилась 
в региональный штаб Общероссийского 
народного фронта и в Центр социально-
экономического мониторинга с просьбой 
взять под контроль ситуацию по проведе-
нию назначенного конкурса на управле-
ние этим МКД. 

Кроме того, по информации активи-
ста рабочей группы «Качество повсед-

невной жизни» Анны Мороз, в городе 
есть несколько домов, в которых жильцы 
получают квитанции сразу от двух управ-
ляющих компаний, спор между которыми 
так и не разрешен. А пенсионеры и много-
детные семьи не могут ждать разреше-
ния такого спора, так как для получения 
социальных выплат они должны предъ-
являть оплаченные квитанции в опреде-
ленный срок.

Особую обеспокоенность участни-
ков заседания рабочей группы вызывает 
общее состояние управляющих компаний, 
многие из которых находятся на грани 
банкротства из-за долгов перед ресурсо-
снабжающими организациями. По дан-
ным общественников, многие УК факти-
чески являются банкротами, но не спешат 
заявлять об этом по целому ряду причин.

– В сложившейся ситуации было бы 
ра зумно начать применять систему пря-
мых платежей между жителями и постав-
щиками, – отметил по итогам обсуждения 
вице-президент Союза «Строительный 
ресурс» Андрей Касьянов. – Многие ресур-
соснабжающие организации уже создали 
свои расчетные центры и готовы рабо-
тать с населением напрямую. Нужно более 
активно двигаться в этом направлении.

Подводя итоги, эксперт рабочей груп-
пы «Качество повседневной жизни» Юрий 
Курикалов отметил, что Комитету по 
тарифам Санкт-Петербурга стоит обра-
тить внимание на недопустимость про-
извольного изменения тарифов на услу-
ги в жилищно-коммунальной сфере, 
поскольку такие решения негативно вли-
яют на деятельность управляющих и экс-
плуатационных организаций – как след-
ствие, на качество их услуг и, соответ-
ственно, качество жизни петербуржцев. 

– Другим вопросом, который нуждается 
в повышенном внимании исполнительной 
власти, является законность проведения 
конкурсов по выбору управляющей ком-
пании, – заметил П. Созинов и обратился 
к руководителям ГЖИ на предмет взятия 
под контроль ситуации по обращениям 
жителей ЖК «Жемчужный фрегат».

ОАО «Банк ВТБ» планирует уча-
ствовать в конкурсе на право созда-
ния и эксплуатации плоскостных 
парковок в центре Петербурга, об 
этом шла речь на заседании у вице-
губернатора Игоря Албина. Инвестор 
за счет собственных средств обязуется 
создать и эксплуатировать около 
70 тыс. платных машиномест на терри-
тории Цент рального, Адмиралтей-
ского, Василе островского и Петроград-
ского районов города, а также 
44 перехватывающих парковки в раз-
личных районах города. Совокупный 
объем требуемых инвестиций для соз-
дания единого городского парковоч-
ного прост  ранства составляет около 
12,2 млрд рублей. По сообщению 
заместителя руководителя департа-
мента финансирования инфраструкту-
ры ЗАО «ВТБ Капитал» Андрея 
Киселева, компанией рассматрива-
лись несколько вариантов парковок: 
многоуровневые, перехватывающие 
и плоскостные. Наиболее оперативно 
и выгодно с точки зрения инвестора 
организовать плоскостные парковки. 
Проект реализации единого парковоч-
ного пространства и интеграции его 
с проектом транспортного обхода цен-
тра также разрабатывают представите-
ли компании ОАО «Группа ЛСР». 

Жильцам дома по ул. Мира, 35 
в Петроградском районе Петер-
бурга предоставят жилье в манев-
ренном фонде на период проведе-
ния ремонтных работ, передает 
asninfo.ru. Такое решение принято 
после того, как председатель ЗакСа 
Вячеслав Макаров в июле посетил 
жилой дом, на фасаде которого, на 
несущих стенах и потолках квартир 
появились многочисленные трещины 
в результате строительства по сосед-
ству ЖК «Мироздание» компании Setl 
City. Спикер Заксобрания встретился 
с собственниками квартир и предста-
вителями застройщика. Он заявил 
о жесткой персональной ответствен-
ности проектировщиков и руководи-
телей строительства за действия, 
которые привели к повреждению 
дома. Сейчас жителям флигеля, боль-
ше всего пострадавшего от нового 
строительства, разосланы письма 
с предложением о переезде. Времен-
ное жилье находится также в Петро-
град ском районе. После расселения 
квартир застройщик на собственные 
средства устранит все повреждения. 

Минстрой РФ рассмотрит воз-
можность господдержки спроса на 
арендное жилье, передает asninfo.ru 
со ссылкой на главу министерства 
Михаила Меня. По его словам, сегодня 
граждане больше стремятся иметь соб-
ственное жилье, чем арендовать. 
«Появление цивилизованного рынка 
арендного жилья может ситуацию 
изменить», – сказал министр. В этом 
сегменте, убежден чиновник, необхо-
дима поддержка спроса, и данный 
вопрос будет обсуждаться. Ранее 
в Мин строе заявляли, что 
к 2017-2018 годам арендное жилье 
должно достигать примерно 7% от 
общего ввода жилья. В июле 2014 года 
вступил в силу Федеральный закон 
№ 217-ФЗ «О внесении изменений 
в Жилищный кодекс Российской 
Федерации и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации 
в части законодательного регулирова-
ния отношений по найму жилых поме-
щений жилищного фонда социального 
использования», направленный на 
регулирование правоотношений 
в сфере найма жилых помещений.

новости

Лицензирование 
под пристальным вниманием
Иван Жук / Проблемы лицензирования управляющих компаний обсуждались 
на заседании рабочей группы «Качество повседневной жизни» Регионального штаба 
Общероссийского Народного Фронта в Санкт-Петербурге. Несмотря на заверения 
федеральных и региональных чиновников об успешности внедрения этой новой 
административной процедуры, профессиональное сообщество указывает 
на ее существенные структурные недостатки. 

Особую обеспокоенность вызывает общее 
состояние управляющих компаний, многие 
из которых находятся на грани банкротства
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Арбитражный суд Петербурга 
и Ленинградской области утвердил 
мировое соглашение между банком 
ВТБ и ОАО «Компания Усть-Луга». 
Согласно материалам дела техниче-
ский оператор строительства порта 
задолжал кредитной организации 
600 млн рублей. Задолженность 
образовалась по кредитному догово-
ру, заключенному в 2010 году. 
Гарантом по кредиту выступило пра-
вительство Ленобласти, которое 
также является участником дела. 
В конце 2014 года из-за экономиче-
ских проблем «Усть-Луга» перестала 
вовремя обслуживать кредит, из-за 
чего и был подан иск. Отмечается, что 
полный срок выплаты кредита насту-
пает в конце 2015 года. Благодаря 
заключенному мировому соглашению 
в рамках арбитражного процесса срок 
погашения обязательств увеличен до 
конца февраля 2016 года. 
Предполагается, что деньги банку 
будут возвращены за счет продажи 
инфраструктурных объектов компа-
нии. Это будут инженерные и элек-
трические сети, системы водоснабже-
ния и водоотведения.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленинградской области удовлет-
ворил иск ПАО «Банк «Санкт-Петер-
бург» к ООО «Соло». В его рамках 
истец взыскивал с ответчика 650 млн 
рублей задолженности по кредиту 
и 100 млн рублей набежавших про-
центов. Согласно материалам дела, 
в декабре 2011 года банк предоста-
вил компании «Соло» 750 млн 
рублей. По условиям контракта кредит 
должен быть погашен двумя транша-
ми – в декабре 2014 и марте 
2015 года. Однако в банк денежная 
сумма не поступила, в связи с чем 
и был направлен судебный иск. 
Отметим, что компания «Соло» юри-
дически зарегистрирована по адресу 
ул. Большая Морская, 38. По данным 
ряда СМИ, ее возглавляют бывшие 
топ-менеджеры банка «Санкт-Петер-
бург». «Соло» как соинвестор участво-
вало в таких проектах, как реконструк-
ция «блокадной» электроподстанции 
у Цирка на Фонтанке и редевелопмент 
трамвайного парка на Васильевском 
острове.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленинградской области отказал 
ЗАО «Оранж девелопмент» в удов-
летворении иска к Совету по сохра-
нению культурного наследия при пра-
вительстве Петербурга. В феврале 
этого года Совет решил, что рекон-
струкция Конюшенного ведомства под 
отель класса люкс не отвечает целям 
сохранения объекта культурного 
наследия. Также градозащитники 
и общественные активисты неодно-
кратно критиковали проект рекон-
струкции здания бывшего Коню шен-
ного ведомства. Девелопер проекта 
в мае обратился в суд с иском о при-
знании решения незаконным. Однако 
арбитраж не поддержал требования 
компании, так как решения Совета 
имеют исключительно совещательную 
функцию, и он не является юридиче-
ским лицом. Стоит добавить, что 
в июле к «Оранж девелопмент» иск 
подала компания «Содис строй». 
Девелопер не оплатил работы подряд-
чика на 90 млн рублей. С прошлой 
осени к «Оранж девелопмент» было 
подано около двух десятков исков. До 
«Содис строй» самый крупный долг 
был перед компанией «А Плюс 
Девелопмент» – сумма удовлетворе-
ния составила 68 млн рублей.

новости

тендеры

Антимонопольная служба 
по Петербургу отменила кон-
курс с ограниченным участием 
на реставрацию и ремонт одного 
из зданий СПбГУ. Причина – 
жалобы московского 
ООО «Комплект сервис» 
и ЗАО «Ю-Строй» из Петербурга. 
Основные претензии заявите-
лей – необоснованное ограниче-
ние количества участников, фор-
мат закупки, некорректные требо-
вания и описание товаров 
и услуг. Напомним, ранее универ-
ситет запустил конкурс с контрак-
том на 171,4 млн рублей. Его 
итоги должны были быть подве-
дены 24 августа, работы следо-

вало завершить 10 декабря 
2015 года. В его рамках планиро-
валось отреставрировать истори-
ческое здание «Усадьба Менши-
кова» между корпусами приемной 
комиссии и инженерным корпу-
сом. Последний капремонт здания 
проходил в 1985 году. После 
реконструкции в здании предпо-
лагались помещения центрально-
го узла связи, административных 
и офисных служб, центральной 
серверной и других. Для решения 
этой задачи без изменения габа-
ритов здания должен быть устро-
ен дополнительный этаж путем 
замены существующих конструк-
ций чердачного перекрытия.

ГБОУ ВПО «Северо-запад-
ный государственный медицин-
ский университет им. Мечни-
кова» объявило о конкурсе по 
строительству физкультурно-оздо-
ровительного комплекса с бассей-
ном на Пискаревском пр., 47. По 
условиям техзадания площадь 
двухэтажного здания должна 
составить 2,1 тыс. кв. м.  Подклю-
чение будет осуществляться 
к тепловым сетям медуниверсите-
та. Проект выполнен в ООО «СПО 
Экспертстрой». Стоимость работ – 
155 млн рублей. Заявок ждут до 
24 августа, победителя выберут 
27 августа. Срок окончания 
работ – 31 августа 2016 года.

Комитет по строительству 
ищет подрядчика для заверше-
ния работ по реконструкции 
Бога тырского пр. на отрезке от 
ул. Гак келевской до ул. Байконур-
ской. Организации необходимо 
будет провести ремонтные работы 
на участке основной улицы 
в 1,2 км, а также прилегающих 
карманов; на перекрестках 
Богатырский–Туполевская 
и Богатырский–Сизова установить 
светодиодные светофоры с табло 
обратного отсчета. Стоимость 
работ определена в сумму 
396,7 млн рублей. Прием заявок 
продлится до 24 августа, итоги 
подведут 2 сентября.

Тяжба между компанией «Рубеж», 
занимающейся реализацией проекта 
«При брежный квартал» в Лисьем Носу, 
и администрацией Приморского рай-
она Петербурга, а также представителя-
ми Госстройнадзора будет продолже-
на в Верховном суде. Об этом заявил на 
прошлой неделе глава компании Михаил 
Петров. В конце июля арбитражный 
суд Северо-Западного округа согласил-
ся с доводами кассационной жалобы 
Госстройнадзора, изначально выступавше-
го в качестве третьей стороны, и отказал 
«Рубежу» в удовлетворении требований 
о выдаче разрешения на строительство 
294 индивидуальных жилых домов на 
одном земельном участке.

Суд постановил, что территорию 5,2 га 
нужно размежевать и получить отдельное 
разрешение на строительство каждого из 
294 домов. Представители застройщика 
усматривают в этом административный 
барьер.

Отметим, что сам проект «Прибрежного 
квартала» начал формироваться еще 
в 2011 году. Бизнесмен Михаил Голубев, 
генеральный директор «Северо-Западной 
строительной компании», строившей 
малоэтажный жилой комплекс «Ники-
тин ская усадьба» в Ольгино, приобрел за 
165 млн рублей с торгов Фонда имущества 
Санкт-Петербурга участок в 5,2 га земли 
в Лисьем Носу. Чуть позднее предпри-
ниматель нашел соинвесторов – компа-
нию «Рубеж» для строительства на данной 
площадке малоэтажного комплекса, стоя-
щего из 294 домов. Стоимость инвестиций 
в проект оценивалась в 3 млрд рублей.

Так как разрешение на ввод малоэтаж-
ных объектов в Петербурге выдают рай-
онные власти, «Рубеж» в 2013 году обра-
тился в администрацию Приморского рай-
она, но получил отказ на начало работ. 
Девелоперу было предложено размежевать 
территорию на 294 отдельных участка 
и затем получать отдельные разрешения 
на строительство по каждой площадке.

По словам Михаила Петрова, межевание 
затянуло бы реализацию проекта минимум 
на 1,5-2 года при планируемых 5 годах. 
Поэтому такой подход к работе девелопе-
ров не устраивает. «Мы были вынуждены 
судиться. Представители судебного ведом-

ства дважды вставали на нашу сторону, но 
потом по жалобе чиновников изменяли 
свое решение. Позднее к этому делу под-
ключился и Гос стройнадзор. Ситуация раз-
вивается по похожему сценарию с нашим 
соседом – с компанией «Стройкомп-
лекс 21», которая возводит ЖК «Аллегро-
Парк». Запустить строительство ей уда-
лось только после обращения в Верховный 
суд. Скорее всего, мы последуем их приме-
ру», – отметил бизнесмен.

Готов поддержать дальнейшую судеб-
ную тяжбу и Михаил Голубев. Предпри-
ни матель считает, что в настоящее время 
в Петербурге на уровне оформления раз-
решительной документации на землю 
наблюдается политика двойных стан-
дартов. «Не хочется говорить о корруп-
ции, но иногда возникают именно такие 
мысли. Поэтому важно на законодатель-
ном уровне отрегулировать градострои-
тельные нормативы, чтобы застройщики 
и чиновники знали, как по ним отлаженно 
взаимодействовать», – сообщил Михаил 
Голубев.

По словам старшего юриста юридиче-
ской фирмы Maxima Legal Евгения Дружи-
нина, в данной истории инвестор стол-
кнулся с противоречиями федерального 
и регионального законодательства. По 
общероссийским стандартам все равно, 
сколько домов построено на одном участ-
ке, отмечает специалист. На местном уров-
не в Петербурге уже есть ограничения. 
«У каждой из сторон, можно сказать, своя 
истина. Изменить ситуацию могут только 
более четкие градостроительные прави-
ла», – подчеркивает эксперт.

«Прибрежный квартал» 
не могут поделить
Максим Еланский / Компания «Рубеж» намерена отстаивать свои интересы 
в Верховном суде. Чиновники дают «добро» на строительство коттеджного поселка 
«Прибрежный квартал» в Лисьем Носу при условии межевания. 

Михаил Голубев считает, что сегодня в Петербурге на уровне оформления 
документации на землю наблюдается политика двойных стандартов

3 млрд
рублей – предполагаемый объем инве-
стиций в строительство коттеджного 
комплекса «Прибрежный квартал»
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– Сергей Юрьевич, несколько дней 
назад председатель Комитета по стро-
ительству Михаил Демиденко заявил 
о возможном расторжении контрак-
тов с вашей компанией по возведе-
нию социально важных объектов 
из-за срыва сроков завершения работ. 
Поясните, пожалуйста: в чем причина 
нелестных высказываний главы ком-
строя?

– Причина достаточно простая. Насту-
пает время отчетности, в том числе и со 
стороны заказчика перед вышестоящими 
структурами. Срыв сроков – это серьез-
ная проблема, и заказчик, как мы видим, 
пошел наиболее простым путем – воз-
ложил всю ответственность на исполни-
телей. Отмечу, что сейчас вопрос о срыве 
сроков завершения работ многих город-
ских объектов, на которых работали и дру-
гие подрядчики, встал очень остро.

– Насколько я понимаю, вы не 
согласны с точкой зрения Комитета 
касательно ответственности подряд-
чиков за отставание от графика по 
вводу объектов? 

– Это действительно так. Просрочки по 
госконтрактам начались не сейчас, а когда 
после заключения контрактов заказчи-
ком не была предоставлена исходно-раз-
решительная и правоустанавливающая 
документация. Получение всей этой массы 
документов при действующем законода-
тельстве занимает время, вполне сопоста-
вимое со временем, фактически затрачи-
ваемым на выполнение собственно строи-
тельных работ. Очень важно отметить, что 
это время не учитывается при планирова-
нии срока ввода объекта.

– Вы можете привести конкретные 
примеры объектов, задержка ввода 
которых происходит по названной 
вами причине?

– Разумеется, без конкретики все наши 
размышления – лишь пустой звук. В част-
ности, могу отметить, как выполнялись 
работы по строительству корпуса стома-
тологической поликлиники на 4-й Крас-
но армейской ул. – именно этот объект 
подверг критике Михаил Демиденко. 
Госконтракт на строительство медуч-
реждения был заключен в 2013 году. 
В соответствии с ним госзаказчик обя-
зан был передать подрядчику в срок до 
начала исполнения работ утвержденную 
и согласованную в установленном поряд-
ке техническую (проектную и сметную) 
документацию, градостроительный 
план земельного участка. Подрядчиком 
работ по данному контракту было ООО 
«Спецэлектромонтаж», наша компания 
выступила в качестве субгенподрядчи-
ка. Организация неоднократно обраща-
лась с вопросом о выдаче недостающей 
проектной документации, однако еще до 
июля 2015 года техническая документа-
ция не была передана в полном объеме. 
«Спецэлектромонтаж» с 2013 года неодно-
кратно запрашивал недостающую доку-
ментацию и уведомлял Комитет по стро-
ительству, что производство работ невоз-
можно, и ввод объекта по причине ее 
отсутствия в установленные контрактом 

сроки не состоится. Тем не менее, корпус 
практически построен.

Добавлю, что Комитет по строительству 
до сегодняшнего дня не провел конкурс 
на поставку медицинского оборудования 
для этого корпуса поликлиники, и даже 
при своевременной сдаче объекта в части 
строительно-монтажных работ разреше-
ние на ввод в эксплуатацию не может быть 
получено. 

– Схожая ситуация и с другими объ-
ектами?

– Да, аналогичная. Разрешение на стро-
ительство противотуберкулезного санато-
рия «Жемчужина» в поселке Ушково было 
выдано только в феврале 2014 года, а сам 
контракт был заключен в сентябре 2013-го. 

Подрядчик неоднократно запрашивал 
недостающие документы и информировал 
Комитет по строительству о невозможно-
сти приступить к строительным работам!

Еще один пример – детский сад на 
200 мест в квартале Ульянка. Контракт 
был заключен также в сентябре 2013 года, 
завершение строительства предусмотре-
но 1 декабря 2015 года. При этом разре-
шение на строительство получено лишь 
в середине ноября 2013 года, ордер ГАТИ – 
30 декабря того же года. Также отсутство-
вали согласованные проекты на вынос 

сетей из-под пятна застройки, техниче-
ские условия на временное электроснаб-
жение на период строительства, объект 
находится в уплотненной внутрикварталь-
ной застройке. Тем не менее, на данный 
момент строительная готовность здания 
более 80%, подведены сети НВК, ТС, элек-
трические сети, внутри здания ведутся 
отделочные работы.

– То есть вы хотите сказать, что 
срыв сроков вызван тем, что свои обя-
зательства, предусмотренные государ-
ственным контрактом, не были выпол-
нены заказчиком?

– Именно так. Получение всех пере-
численных выше документов и предостав-
ление их подрядчику согласно условиям 

контракта есть обязанность заказчика. 
Она является непосредственной обязан-
ностью Фонда капитального строитель-
ства, который выступает посредником 
между Комитетом по строительству и под-
рядчиком. Однако Фонд отказывается от 
выполнения своей части работ и перекла-
дывает весь блок работ на исполнителей. 
Подрядчики, стремясь выполнить свои 
обязательства, вынуждены принимать на 
себя дополнительные работы, понимая, 
что задержка с получением необходимой 
документации приведет к срыву сроков по 

контрактам. Таким образом, исполнители 
вынуждены своими силами разрабатывать 
рабочую и даже проектную документацию, 
получать технические условия и согласо-
вания, проводить мониторинги и обсле-
дования зданий, чтобы ускорить процесс 
строительно-монтажных работ. Кроме 
того, из-за отсутствия названной докумен-
тации появляется много работ, не предус-
мотренных условиями контракта, которые 
подрядчик вынужден делать за свой счет.

Кроме того, надо помнить, что Комитет 
по строительству располагает целым шта-
том юристов, и если бы с момента заклю-
чения контрактов имелись нарушения со 
стороны исполнителя, информация об 
этом была бы незамедлительно передана 
в судебные органы. Это предельно отрабо-
танная, практически автоматическая про-
цедура. Однако до сих пор в судах нет ни 
одного иска.

– Какой выход из сложившейся 
ситуации видите вы? Ведь объекты, 
большинство из которых социально 
значимо, так или иначе надо достра-
ивать.

– Я вижу два варианта, которые в дан-
ной ситуации может выбрать Комитет по 
строительству. Первый – это в судебном 
порядке разорвать существующие кон-
тракты и передать объекты другому под-
рядчику. При этом я не уверен, что растор-
жение «по суду» произойдет на условиях, 
выгодных заказчику, так как мы со своей 
стороны уверены в собственной правоте 
и полны решимости защищаться и отста-
ивать свои законные интересы. Но даже 
если контракт будет расторгнут и к его 
выполнению привлекут нового подрядчи-
ка, необходимо четко понимать, что новая 
организация сможет выйти на строитель-
ную площадку не ранее чем через 1,5 года 
после завершения судебной процедуры. 
Я не знаю, кому и чем может быть выгод-
но такое развитие событий. По моему 
мнению, наиболее верным и экономиче-
ски выгодным путем для заказчика явля-
ется все-таки поиск компромисса с уже 
работающими подрядчиками с тем, чтобы 
все-таки в кратчайшие сроки закончить 
работу на данных объектах. 

Добавлю, что я не знаю, какой логи-
ки будет придерживаться госзаказчик, но 
надеюсь, что правительство города прове-
дет для этой ситуации компетентное рас-
следование, по итогам которого будут при-
няты взвешенные и объективные решения. 
Мы же, со своей стороны, готовы работать. 
В подтверждение этого готовы заменить 
банковские гарантии банка «Российский 
кредит», у которого совсем недавно была 
отозвана лицензия, новыми гарантиями 
другой кредитной организации.

Сергей Григорьев: «Мы уверены 
в правоте собственных позиций»
Виктор Краснов / Генеральный директор ООО «СтройИнвестКомплект» (ООО «СТИК») Сергей Григорьев рассказал 
«Строительному Еженедельнику» о причинах обострившихся отношений с Комитетом по строительству Петербурга. 
По словам главы подрядной организации, подвергшейся несколько дней назад жесткой критике Комитета 
по строительству за срыв ввода в эксплуатацию социально важных объектов, в сложившейся ситуации виноваты сами 
чиновники, не предоставившие вовремя исходную разрешительную документацию на запуск работ. 

5 госконтрактов
заключено «СТИК»  с городом на строи-
тельство социально важных объектов

цифра

Получение разрешительных документов 
занимает время, сопоставимое со временем 
на выполнение строительных работ
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В канун профессионального 
праздника в Рощино наградили луч-
ших строителей Ленобласти, пере-
дает «АСН-инфо».
Вице-губернатор Михаил Москвин от 
имени правительства региона вручил 
строителям знаки отличия и почетные 
грамоты и благодарности. Также были 
награждены победители конкурса 
«Лучшая строительная организация 
2014 года», вручены награды от 
Законодательного собрания области 
и награды ЛенОблСоюзСтроя.
Знак отличия Ленинградской области 
«За заслуги перед Ленинградской 
областью» был присвоен генераль-
ному директору ЗАО «Трест № 68» 
Александру Быкову. Почетная гра-
мота губернатора Ленинградской 
области – начальнику отдела раз-
работки и мониторинга адресных 
инвестиционных программ комитета 
по строительству Ленобласти Ольге 
Воробьевой. Благодарность губернато-
ра Ленинградской области – замести-
телю директора отдела капительного 
строительства ООО «Квартал 17А» 
Петру Михельсону.
Были награждены победители конкур-
са «Лучшая строительная организация 
2014 года». Компания, достигшая наи-
лучших показателей по производству 
и поставкам строительных материалов, 
конструкций и инженерного обору-
дования зданий – ЗАО «ЛСР. Базовые 
материалы – Северо-Запад». Лучшая 
организация по охране труда в сфере 
строительства – ЗАО «УНИСТО». 
Генеральный подрядчик – строитель-
ная компания, достигшая наилучших 
показателей – ООО «Генеральная 
строительная компания № 1» 
(Объединение ЗАО «Строительный 
трест»). Лучший налогоплательщик 
среди застройщиков Ленобласти – 
ООО «ЦДС». Самый эффективный 
налогоплательщик Ленобласти – 
ООО «Отделстрой». Самая клиентоори-
ентированная строительная компания 
в Ленобласти – Группа компаний 
«Арсенал-Недвижимость». Компания, 
достигшая наилучших показателей 
в сфере массового жилищного строи-
тельства – ООО «Сэтл Сити». Ценный 
подарок получил почетный гражданин 
Ленинградской области Александр 
Брахно.
Также состоялось чествование побе-
дителя конкурса ЛенОблСоюзСтроя 
«Лучший проект комплексного благо-
устройства жилого квартала. Среда 
обитания». Победителем в номинации 
«Лучший реализованный проект ком-
плексного благоустройства жилого 
квартала в Ленинградской области» 
стало ЗАО «Ленстройтрест».

новости

Строительство новой линии Лосево – 
Камен ногорск с целью переноса грузового 
движения к портам Финского залива на 
направление Ручьи – Петяярви – Камен-
ногорск – Выборг осуществляется в рамках 
комплексного инвестиционного про екта 
по организации скоростного движения 
пассажирских поездов на участке Санкт-
Петер бург – Бусловская Октябрьской 
железной дороги. Стоимость строитель-
ства железнодорожной линии, связавшей 
Лосево и Каменногорск, а также рекон-
струкции участка Каменногорск – Выборг, 
как сообщил Олег Валинский, начальник 
Октябрьской железной дороги, составила 
63 млрд рублей, в том числе 35 млрд – сред-
ства ОАО «РЖД». Объем финансирования 
комплексного инвестиционного проекта 
в целом превысил 100 млрд рублей. 

Решение о строительстве дополни-
тельной железнодорожной линии между 
Петербургом и Выборгом было вызва-
но необходимостью освободить главный 
пассажирский ход на всем протяжении 
от Петербурга до пограничной станции 
Бусловская. После запуска грузового дви-
жения по новому маршруту провозная 
способность этого участка Октябрьской 
железной дороги составит более 60 млн 
тонн грузов в год. Между тем при совмеще-
нии грузового и пассажирского сообщения 
на главном ходу с учетом трафика ско-
ростных поездов «Аллегро» и скоростных 
пригородных поездов «Ласточка», которые 
будут запущены между Санкт-Петербургом 
и Вы боргом в ближайшее время, как зая-
вил министр транспорта РФ, «грузовым 
поездам деваться было просто некуда». 

Новую инфраструктуру предполагается 
задействовать не только в интересах биз-

неса. С началом грузоперевозок по новому 
маршруту ОЖД планирует организовать 
движение и пассажирских пригородных 
поездов сообщением Петербург – Выборг 
через Лосево и Каменногорск. «Те места, 
которые раньше считались труднодоступ-
ными, получат новый толчок к разви-
тию», – заявил Олег Валинский. «Люди, 
которые здесь живут или у которых здесь 
дачные участки, будут иметь альтернативу: 
ехать на автомобиле или воспользоваться 
железной дорогой, что раньше не было 
возможно», – подчеркнул со своей сто-
роны Михаил Москвин, вице-губернатор 
Ленинградской области по строительству. 

Важной составной частью комплексного 
инфраструктурного проекта является стро-

ительство путепроводов в местах пересече-
ния железнодорожной линии с автодоро-
гами. На участке Выборг – Каменногорск, 
напомнил Михаил Москвин, уже строятся 
три путепровода на условиях софинанси-
рования из областного, федерального бюд-
жета, а также средств РЖД (40:40:20 в про-
центном отношении). Стоимость каждого 
такого объекта – не менее 1 млрд рублей, 
плановый ввод в эксплуатацию – 2016 год. 
Еще один путепровод – в черте Выборга, 
для лучшего сообщения между промыш-
ленной зоной и жилыми кварталами – 
проектируется за счет Ленобласти. Десяток 
разноуровневых развязок в местах пересе-
чения автомобильной и железной дороги, 
кроме того, строится на средства РЖД. 

На пути из Лосево 
в Каменногорск
Татьяна Крамарева / На днях началось рабочее движение на железнодорожной линии 
Лосево – Каменногорск. Как особо отметил министр транспорта РФ Максим Соколов, 
это один из немногих реализованных в последнее время проектов нового строительства 
в области развития российских железных дорог. 

Ольга Фельдман / Музеи «Крас-
ного маршрута» обеспечат 
дорогами и инфраструктурой. 
Врио губернатора Ленобласти 
Александр Дрозденко 
в рамках рабочей поездки по 
Выборгскому району посетил 
музей-заповедник «Ялкала» 
в поселке Ильичево.

«Здесь нужно создавать инте-
рактивные пространства – такая 
роскошная территория должна 
работать, должны быть детские 
игровые площадки, нужно под-
вести газ, и мы это сделаем в бли-
жайшее время», – сказал при 
осмотре Александр Дрозденко. 
«Экспозиции здесь интересные, 
я бы сделал еще больший упор на 
этнику, и будет прекрасный этно-
графический центр», – добавил 
глава региона.
В настоящее время в соот-
ветствии с распоряжением 
правительства Ленинградской 
области создается новое государ-
ственное бюджетное учреждение 

культуры Ленинградской области 
«Историко-архитектурный музей-
заповедник «Выборгский замок» 
и историко-этнографический 
музей-заповедник «Ялкала».
Музей в Ильичево также зажи-
вет новой жизнью и благодаря 

присоединению к федеральному 
туристическому проекту «Красный 
маршрут» для туристов из Китай-
ской Народной Республики, кури-
руемому Минкультом.
«Для туристов, как российских 
и финских, так и китайских, 
надо делать нормальную доро-
гу и инфраструктуру, – отметил 
Александр Дрозденко. – Мне очень 
понравилась идея сделать аллею 
бюстов Ленина, у нас в запасниках 
их много, в подвалах Выборгского 
замка есть даже бюст Надежды 
Константиновны Крупской из 
четырех видов мрамора – пред-
ставляете, как это ляжет в концеп-
цию «Красного маршрута», да еще 
к 100-летию революции». 
Историко-этнографический музей-
заповедник «Ялкала» создан 
в 1993 году на базе существо-
вавшего в Ильичеве Дома-музея 
В.И. Ленина. В настоящее время 
в состав музея-заповедника 
«Ялкала» входят: территория 
музея-заповедника площадью 
около 10 га, из них 7,5 га покры-

то лесом; фондовая коллекция; 
недвижимые объекты – памятник 
В.И. Ленину, остаток построек 
хутора семьи Парвиайнен, музей-
ный павильон, дом семьи Луома-
ахо, сооружения хозяйственного 
значения.
Гранд-тур «Красный маршрут» – 
это культурно-познавательный 
тур с посещением мест, связанных 
с деятельностью В.И. Ленина. 
Его маршрут следования: 
Москва – Петер бург – Ленин-
градская область – Казань – Улья-
новск. От Ленобласти в тур войдут 
историко-этнографический музей-
заповедник «Ялкала» (Выборг-
ский район, поселок Ильичево) 
и Дом-музей В.И. Ленина 
(Выборг, ул. Рубежная, 15).
Проект культурно-познаватель-
ного гранд-тура «Красный 
маршрут» был разработан после 
выхода распоряжения Президента 
РФ В.В. Путина «О молодежных 
обменах между Российской Феде-
рацией и Китайской Народной 
Республикой в 2014-2015 годах». 

Бюсты Ленина пропишут в «Ялкале»

Максим Соколов и Михаил Москвин на церемонии открытия движения 
на станции Лосево
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100 + Forum Russia 
в Екатеринбурге

23-25 сентября 2015 года 
в Екатеринбурге при поддержке 
Администрации города состоится 
крупнейший в России междуна-
родный форум 100 + Forum Russia 
и выставка, посвященная проекти-
рованию, строительству, финанси-
рованию и эксплуатации высотных 
и уникальных зданий.

Впервые форум прошел в 2014 году, 
собрав на своей площадке профес-
сионалов строительного рынка из 
37 городов и 13 стран. В деловой про-
грамме приняли участие 71 россий-
ский и 26 зарубежных спикеров.
Организаторами мероприятия явля-
ются Министерство строительства 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации, Союз 
архитекторов России, Российская 
академия архитектуры и строительных 
наук, ЦНИИП Минстроя России, НИЦ 
«Строительство», «ЦНИИЭП жилища» 
и Национальное объединение строи-
телей. Участие в форуме бесплатное.
В 2015 году, помимо обмена опытом 
в области высотного строительства, 
программа будет расширена обсуж-
дением актуальных вопросов воз-
ведения и реконструкции стадионов 
в городах России в рамках подготов-
ки к чемпионату мира по футболу 
в 2018 году.
К участию в мероприятии приглаша-
ются представители профессиональ-
ного сообщества. Подробную инфор-
мацию можно посмотреть на сайте: 
http://www.forum-100.ru/.

На стройках 
Ленобласти усилят 
меры безопасности
 
Вице-губернатор Михаил Москвин 
направит обращение к застройщи-
кам и генеральным подрядчикам 
с требованием не допускать халат-
ного отношения к соблюдению 
трудовых норм на стройках и уде-
лить особенное внимание охране 
своих объектов и технике безопас-
ности, сообщает «АСН-инфо». 

«На стройке не должно быть посто-
ронних, работники должны носить 
спецодежду, обувь, каски, иные сред-
ства защиты. За нарушение этих норм 
положены штрафы. Но не всегда и не 
всеми компаниями эти требования 
выполняются в полном объеме», — 
сказал Михаил Москвин на рабочей 
встрече с застройщиками, осваиваю-
щими земли деревни Кудрово. 
Поводом для встречи стал инци-
дент на одной из стройплощадок 
в Кудрово, произошедший 5 августа: 
несколько нетрезвых строителей 
в преддверии профессионального 
праздника залезли на строительный 
кран и, угрожая суицидом, потребо-
вали у субподрядной организации 
деньги за работу, которую, по их сло-
вам, они выполнили. 
«Помимо строительной безопасности 
необходима еще гражданско-право-
вая: все работы между юридически-
ми и физическими лицами должны 
осуществляться строго в соответ-
ствии с договорами подряда, чтобы 
в случае конфликтов были доказа-
тельства правоты той или иной сто-
роны», – сказал Михаил Москвин. Он 
отметил, что уполномоченные органы 
проверят стройки в Кудрово на пред-
мет соблюдения трудового законода-
тельства.
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Свою подпись под документом поста-
вили ГК «Арсенал-Недвижимость», ОАО 
«Главстройкомплекс», ООО «Карелия 
Девелопмент», ЗАО «Ленстройтрест», 
ООО «Лидер Групп», ООО «ЛСР. 
Недвижимость – Северо-Запад», инве-
стиционно-строительная группа «Мавис», 
ООО «Отделстрой», ООО «Полис Групп», 
ООО «Строительная компания «Навис», 
ЗАО «Строительный трест», ООО «Сэтл 
Сити», ГК «УНИСТО Петросталь», ООО 
«Управляющая компания КВС», ГК 
«ЦДС», ООО «ЭнСиСи Недвижимость», 
ЗАО «ЮИТ Санкт-Петербург». 

Период действия соглашения – 2015-
2018 годы. «Мы заинтересованы в выстра-
ивании долгосрочных взаимоотношений 
с застройщиками; это соглашение, думаю, 
будет не раз пролонгировано», – отметил 
врио губернатора Ленобласти Александр 
Дрозденко. 

В соглашении закреплены крите-
рии надежности, которые в норматив-
ной форме гарантируют добросовестное 
выполнение работы застройщика, а также 
ввод объектов в установленные сроки. 
Согласно документу, строительные ком-
пании должны будут соблюдать четы-
ре основных требования: соответствие 
нормам федерального законодательства 
о долевом строительстве жилья и жилищ-
но-строительных кооперативах; обеспе-
чение своих обязательств по передаче 
жилого помещения участнику долевого 
строительства; информационная прозрач-
ность деятельности и контроль качества 
строительства. 

Президент ЛенОблСоюзСтроя Георгий 
Богачев сообщил, что при разработ-
ке соглашения был учтен опыт Санкт-
Петербурга, подписавшего аналогичное 
соглашение с застройщиками весной 
текущего года. Однако, по его словам, 

документ имеет ряд существенных дора-
боток – в частности, в нем прописаны 
обязанности не только застройщиков, но 
и власти. Георгий Богачев также отме-
тил, что по итогам 7 месяцев текущего 
года Ленобласть впервые сравнялась 
с Петербургом по объемам ввода жилья. 

Отдельно на корсовете обсудили льго-
ты для застройщиков по программе 
«Жилье для российской семьи» и резуль-
таты программы «Соцобъекты в обмен 
на налоги». По мнению застройщиков, 
выгоды участия в федеральной програм-
ме «Жилье для российской семьи» для 
бизнеса пока неочевидны, и к ней пока 
«больше вопросов, чем ответов», а вот 
схема «Соцобъекты в обмен на нало-

ги» свою эффективность уже доказала. 
«Программа уже успешно работает 3 года, 
однако есть моменты, которые нужда-
ются в допнастройке, – отметил Георгий 
Богачев. – Главная проблема – органи-
зация дальнейшей эксплуатации постро-
енных соцобъектов. Нельзя допустить, 
чтобы введенные в эксплуатацию сады 
и школы простаивали из-за организаци-
онных недоработок. Нужно обеспечить 
готовность муниципалитетов к приемке 
таких объектов, выстроить четкий график 
их ввода, решить вопросы укомплекто-
ванности оборудованием». Застройщики 
и представители власти договорились 
до конца августа провести совещание по 
этим вопросам.

Добросовестно 
и вместе
Ольга Фельдман / На последнем координационном совете с застройщиками, 
состоявшемся в правительстве Ленобласти, было подписано соглашение об основных 
принципах добросовестной работы и взаимодействии власти и бизнеса. Соглашение 
подписали 17 крупных застройщиков Ленобласти. 

В соглашении закреплены критерии надежности, которые гарантируют 
добросовестную работу застройщика и ввод объектов в установленные сроки

мнение

Виталий Жданов, председатель Комитета 
по строительству Ленинградской области:

– В областном комитете по строитель-
ству объявлен отбор земельных участков, 

застройщиков и проектов жилищного строи-
тельства для реализации федеральной программы «Жилье 
для российской семьи». По условиям программы предпола-
гается строительство жилья эконом-класса по цене 35 тыс. 
рублей за квадратный метр. На данный момент минимальная 
стоимость предложения в Ленинградской области составляет 
около 50 тыс. рублей. До 1 июля 2017 года всего необходимо 
возвести 75 тыс. кв. м на земельных участках, принадлежащих 
застройщикам или находящихся в государственной или муни-
ципальной собственности. Цель программы – улучшить жилищ-
ные условия граждан, имеющих уровень дохода невысокий, 
но достаточный для получения ипотечного кредита или при-
обретения жилья. Застройщику гарантирована выгода в виде 
выкупа объектов инженерной инфраструктуры. Кроме того, 
для компаний и граждан, являющихся участниками программы, 
пре дусмотрены льготные кредиты. Информация об условиях 
участия в программе размещена на сайте Комитета по строи-
тельству Ленинградской области: http://building.lenobl.ru/.

Станислав Данелян, 
генеральный директор 
ГК «Арсенал-Недвижимость»:

– ГК «Арсенал-Недвижимость» 
в числе других крупных застройщи-

ков, работающих в Ленинградской области, подписала 
соглашение «Об основных принципах работы и взаимо-
действия власти и бизнеса на рынке жилищного стро-
ительства Ленинградской области». Нам как добросо-
вестному застройщику чрезвычайно важно, чтобы рынок 
оставался стабильным и прозрачным. Мы, таким образом, 
подтверждаем свою готовность соблюдать четыре основ-
ных требования к застройщику: соответствие нормам 
ФЗ-214; обеспечение своих обязательств по передаче 
жилого помещения участнику долевого строительства; 
информационную прозрачность деятельности и контроль 
качества строительства. Кроме того, это соглашение для 
нас важно как для участника программы «Соцобъекты 
в обмен на налоги», поскольку оно предусматривает под-
держку застройщиков со стороны органов власти в пере-
даче в муниципальную собственность объектов, постро-
енных по программе «Соцобъекты в обмен на налоги».
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Возможность создания в Архангельской 
области территорий опережающего раз-
вития сейчас всерьез рассматривается 
министерством экономического развития 
и конкурентной политики Архангельской 
области. По словам министра экономраз-
вития региона Виктора Иконникова, на 
присвоение такого статуса в регионе пре-
тендуют два муниципальных образова-
ния – это город Онега и поселок Кизема 
в Устьянском районе. Всего в регионе 
насчитывается шесть моногородов, но 
только эти два муниципалитета входят 
в первую категорию – категорию моного-
родов с самой сложной социально-эконо-
мической ситуацией. 

Монопрофильные риски

В пресс-службе правительства отметили, 
что на первом этапе заявку в Минэконом-
развития регион будет отправлять толь-
ко по Онеге. «Да и то одной инициативы 
министерства мало, требуется пул рези-
дентов, которые заинтересованы в разви-
тии моногорода; кроме того, нужно, чтобы 
они работали в разрешенных отраслях 
и не были связаны с градообразующим 
предприятием моногорода», – добавили 
в пресс-службе. 

А вот с этим у Онеги как раз могут воз-
никнуть проблемы. Дело в том, что, чтобы 
получить такой статус, проект территории 
должен соответствовать определенным 
условиям. Минэкономразвития будет тре-
бовать, чтобы инвестор создал в моного-
роде новое предприятие, где будет занято 
не менее 20 человек и в которое в первый 
год будет вложено не менее 5 млн рублей 
инвестиций. «Район имеет значительный 
потенциал развития туризма, рыбной 
отрасли, производства стройматериа-
лов и пищевой промышленности. В слу-
чае готовности инвесторов и поддержки 

федерального центра такие проекты будут 
работать на снижение монопрофильности 
экономики города», – рассказал господин 
Иконников. По его словам, в городе уже 
разработано несколько инвестпроектов. 
Это проект создания спортивно-туристи-
ческого комплекса международного стан-
дарта Елены Панчиной и более заметный 
проект по строительству в Онеге завода по 
производству биотоплива ОАО «Бионет». 
Строительство завода по производству 
топливных гранул на площадке бывшего 
Онежского гидролизного завода началось 
еще в 2013 году. Основным акционером 
(60%) и кредитором компании «Бионет» 
выступил «Газпромбанк». Объем инве-
стиций не раскрывался. Мощность заво-
да должна была составить 150 тыс. тонн 
в год. Однако ввод производственной 
линии в эксплуатацию, по всей видимости, 
откладывается. Первоначально завод пла-
нировали сдать в 2014 году, потом разре-
шение на строительство продлили до мая 
2015 года. А к июлю 2015 года должно 
было состояться торжественное открытие 
завода. Но этого не произошло. Узнать 
о состоянии дел на стройке не удалось – 

в пресс-службе информацией не владеют, 
а руководство «Бионета» оказалось недо-
ступно, потому что «переезжает». 

Примечательно, что согласно поста-
новлению кабмина от 22 июня 2015 года 
«Об особенностях создания территорий 
опережающего социально-экономическо-
го развития на территориях моногородов» 
новые инвестпроекты не должны быть 
связаны с деятельностью градообразую-
щего предприятия муниципалитета – не 
участвовать в его тендерах, а экономиче-
ские отношения между градообразующим 
предприятием и инвестором не должны 
превышать 50% выручки последнего. 

Основу экономики Онеги составля-
ет лесопромышленный комплекс. Градо-
обра зующим предприятием является ОАО 

«Онежский ЛДК», подконтрольный хол-
дингу Владимира Евтушенкова «АФК-
Система». В ближайшем будущем комплекс, 
в реконструкцию которого бизнесмен вло-
жил почти 3 млрд рублей, будет набирать 
обороты, и, по всей видимости, структуры 
«Газпрома» со своими пеллетами плани-
ровали плотно работать с комбинатом. Как 
рассказали в региональной администрации, 
минэкономики региона сомневается, что 
Минэкономразвития РФ удовлетворится 
концептом завода «Бионета» для присво-
ения статуса ТОР, а потому регион будет 
искать новых инвесторов. 

Опережающие льготы

А преференций для инвесторов, которым 
предстоит работать в зонах опережающего 
развития, достаточно. Как рассказывал на 
совещании в кабмине министр экономиче-
ского развития РФ Алексей Улюкаев, риски 
монопрофильной специализации города, 
из-за которой за несколько лет население 
моногородов сократилось на 20%, можно 
преодолеть прежде всего созданием бла-
гоприятной деловой среды и решением 

инфраструктурных проблем. По словам 
министра, статус ТОР моногород может 
получить на 10 лет с возможностью про-
длить еще на пять лет. Резиденты получат 
льготы по налогу на прибыль: федеральная 
часть полностью обнуляется, региональная 
часть составит не выше 5% в течение пер-
вых пяти лет, в следующие пять лет – не 
ниже 10%. Предполагается также сниже-
ние тарифа для тех резидентов, которые 
в первые три года работы территории опе-
режающего развития получат соответству-
ющий статус. Тариф по страховым взно-
сам снизится в четыре раза: при базовой 
величине в 34% в ТОР он составит 7,6%. 
По словам вице-президента компании 
«ТехноНИКОЛЬ» Евгения Войлова (рабо-
тает в ТОР «Ракитное» в Хабаровске), 
помимо обнуленной ставки по налогу на 
прибыль в бюджеты всех уровней их ком-
пания получила сокращенные страховые 
взносы в Пенсионный фонд, Фонды соци-
ального и медстрахования, пониженный 
коэффициент Ктд1 и все преимущества 
свободной таможенной зоны. 

Отметим, что до сих пор опережа-
ли развитие в основном территории 
Восточной Сибири и Дальнего Востока. 
Первые три ТОР созданы в Хабаровском 
крае («Хабаровск» и «Комсомольск») 
и в Приморье («Надеждинский»). В конце 
апреля правительственная комиссия по 
вопросам социально-экономического раз-
вития Дальнего Востока одобрила еще 
шесть проектов из Чукотки, Приморья, 
Камчатки и Приамурья. Ожидается, что 
все ТОР должны быть официально запу-
щены к началу ВЭФ, который пройдет 
3-5 сентября во Владивостоке. «В соответ-
ствии с федеральным законодательством 
в течение трех лет ТОР могут быть толь-
ко в Даль не восточном федеральном окру-
ге», – рассказал господин Войлов. 

Столичное ООО «ЕвроТранс-
Строй» признано победителем кон-
курса на право ремонта двух мостов 
на подъезде к Великому Новгороду. 
По данным сайта госзакупок, общая 
стоимость контрактов – 128,6 млн 
рублей. Заказчик – ФКУ «Управление 
автомобильной магистрали Москва – 
Санкт-Петербург ФДА». Договор 
ценой 74,2 млн рублей предусматри-
вает ремонт моста через реку Мшага 
на 57 км автодороги А-116 
Новгород – Псков, 54,3 млн рублей 
стоит ремонт моста через реку 
Большая Ниша на 14 км трассы М-10 
«Россия». Длина переправ, соответ-
ственно, 160 м и 94 м. Оба объекта 
находятся в Новгородской области. 
Проектами предписано произвести 
разборку покрытия, гидроизоляции 
и выравнивающего слоя на всей пло-
щади сооружений, произвести 
ремонт с последующей окраской 
опор и пролетных строений, устроить 
новое мостовое полотно с примене-
нием наливной гидроизоляции 
и литого асфальтобетона, укрепить 
конусы монолитными бетонными 
плитами. Ремонт осуществляется без 
закрытия движения транспорта. Все 
работы следует завершить к 30 октяб-
ря 2015 года.

Строительство перинаталь-
ного центра в Архангельске завер-
шится в 2016 году. Об этом расска-
зал заместитель директора подряд-
ной организации ОАО «Трест 
«Мордовпром строй» Дмитрий 
Дергунов. По его словам, специали-
сты завершают возведение нулевого 
цикла здания, чтобы к ноябрю 
закрыть на объекте тепловой контур. 
«Сейчас у нас небольшое отставание 
от графика, но к 1 октября мы его 
полностью наверстаем и сдадим объ-
ект в срок в 2016 году. Готовность 
нулевого цикла 98,5%. В течение трех 
дней мы этот процесс завершим 
и перейдем к строительству этажей 
центра», – отметил Дмитрий Дергу-
нов. Всего на стройплощадке в дан-
ный момент задействовано четыре 
субподрядных организации. 
Перинатальный центр будет связан 
переходами с существующими здани-
ями хирургического корпуса и аку-
шерско-гинекологического отделения 
областной больницы, расположенны-
ми рядом. Стоимость строительства 
семиэтажного перинатального цен-
тра составит 2,8 млрд рублей. 
2,2 миллиарда в возведение и обору-
дование здания вкладывает ФОМС, 
а 600 млн рублей – областной 
бюджет.

Российский аукционный дом 
назначил на 28 августа торги в рам-
ках процедуры банкротства 
ООО Ком пания «Ардай». Имущество 
находится в залоге у ОАО «Сбербанк 
России». Как отмечают в РАД, на про-
дажу отдельными лотами выставлены 
объекты недвижимости в городе 
Мурманске – производственно-склад-
ской комплекс площадью 4,6 тыс. кв. м 
с правом аренды земельного участка 
площадью 2,4 га на ул. Домострои-
тельная, 18 (срок аренды – до 
2045 года). Сейчас на территории рас-
положены шиномонтаж и автомойка. 
Второй объект – пятиэтажное админи-
стративное здание площадью 
834,5 кв. м с правом аренды 
на земельный участок площадью 
475 кв. м на ул. Траловая, 6а (срок 
аренды – до 2044 года). Начальная 
цена первого лота – 87,4 млн рублей, 
второго – 37,1 млн рублей.

новости Поморье спасет ТОР
Михаил Немировский / В Архангельской области может появиться своя территория 
опережающего развития (ТОР). С такой инициативой в адрес Минэкономразвития 
готовятся выступить местные власти. Новый импульс роста должен получить город Онега – 
моногород с критическим социально-экономическим положением. Инвесторов заманят 
обнуленной ставкой на прибыль и режимом свободной таможенной зоны.

К моногородам относятся городские структуры с численностью населения 
не менее 3 тыс., на градообразующем предприятии которых занято 
не менее 20% трудоспособного населения

10 лет
составляет базовый срок работы ТОР

цифра

Риски монопрофильной специализации 
города можно преодолеть прежде всего 
созданием благоприятной деловой среды
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Эксперты говорят, что на рынок метал-
лопроката прямое влияние оказывает 
сложная геополитическая и экономиче-
ская ситуация. Снижение ВВП на 5-7%, 
уменьшение объема инвестиций минимум 
на 10%, снижение активности в строитель-
ном секторе приводят к сокращению объ-
ема потребления металлопродукции. 

В компании «А групп» утверждают, что 
в этом году сезон на российском рынке 
строительства оказался самым проваль-
ным за последние десять лет. «Недостаток 
инвестиций в реальном секторе экономи-
ки, сокращение ипотечного кредитования, 
удручающая ситуация в машиностроении 
не в последнюю очередь сказываются и на 
уровне спроса на металл», – констатиру-
ют они. 

В ОАО «Северсталь» рассказали, что 
в конце 2014 года и в начале этого в России 
прошел существенный рестокинг – соз-
давались запасы в ожидании повышения 
внутренних цен. Это же явление приве-
ло к появлению потенциала для падения 
спроса в течение всего года, но все же 
начало строительного сезона способствует 
очередному пополнению запасов. «В пер-
спективе ожидается сокращение спроса на 
металл на фоне ухудшения макроэкономи-
ческой ситуации из-за негативного влия-
ния валютных колебаний и роста тарифов, 
а также из-за неопределенной междуна-
родной обстановки, экономических санк-
ций и так далее. Например, аналитики 
Worldsteel прогнозируют, что в этом году 
потребление проката в России снизится 
почти на 7% – до 40 млн тонн», – заклю-
чили в ОАО «Северсталь». 

Эксперты говорят, что с местного рынка 
исчезает продукция западных стран 
и Украины, но в то же время российских 
производителей теснят китайские метал-
лурги, которые не только импортируют 
сталь на наш отечественный рынок, но 
и вкладывают средства в запуск своих соб-
ственных производств в различных реги-
онах нашей страны. Однако новые произ-
водства, несмотря на кризис, открывают 
и российские компании. 

Еще весной текущего года Александр 
Романов, президент Российского союза 
поставщиков металлопродукции, гово-
рил, что, несмотря на кризис в россий-
ской экономике, новые металлургические 
мощности как вводятся, так и будут вво-
диться. Особенно в той связи, что значи-

тельная часть из этих заводов ориентиро-
вана на экспорт. Так, в 2014 году компания 
«Северсталь» открыла металлургический 
комбинат в городе Балаково под Москвой, 
также начали свою работу электроме-
таллургические комбинаты в Калуге 
и Тюмени. Летом в городе Набережные 

Челны запущен завод на 0,5 млн тонн 
арматуры, а в 2016 году в Туле заработа-
ет производство мощностью 1,5 млн тонн 
металлопроката в год.

По мнению аналитиков ОАО «Север-
сталь», если в нефтегазовой отрасли 
будут реализованы все запланированные 
проекты, трубная отрасль может стать 
одним из драйверов стального рынка. 
Положительное влияние на объем метал-
лопотребления в России могут оказать 
государственные программы поддерж-

ки ипотечного кредитования и развития 
автопрома и машиностроения, заключили 
в компании. 

Несмотря на слабый строительный 
сезон и очевидный недостаток инвести-
ций, рынок металлопроката и профиль-
ных труб в июле все же перешел в фазу 

сезонной активности, констатируют 
в «А групп». Например, увеличился спрос 
на потребление трубной продукции со сто-
роны частных домовладений, а вот потре-
бление трубной продукции в «большой» 
стройиндустрии падает вместе с объемами 
строительства. Заметно сократился объем 
предложения со стороны мелких «трубни-
ков», не сумевших подготовиться к сезону 
из-за недостатка оборотных средств. 

По словам аналитиков, стабилизация 
наметилась в сегментах плоского и фасон-

ного проката. Большинство производите-
лей профильных труб в условиях повы-
шенного сезонного спроса незначитель-
но подняли цены на свою продукцию 
(в среднем на 1%). Этому способствовало 
и июньское повышение стоимости штрип-
са. В то же время на вторичном рынке, 
за исключением отдельных типоразмеров 
профилей, цена осталась на прежнем уров-
не, и рынок не испытывает существен-
ного недостатка предложений, говорят 
в «А групп». 

Со своей стороны аналитики «Брок-
Инвест-Сервиса» констатируют, что 
всплеск сезонного спроса в мае и июне 
не превратился в устойчивый повышаю-
щий тренд в экономике в целом, и в июле 
рост потребления приостановился. «Спрос 
в сегменте арматуры достаточно высокий, 
однако он не поддерживается достаточ-
ным финансированием. Примерно такая 
же ситуация и в фасонном прокате на вто-
ричном рынке. При этом положительную 
динамику продемонстрировал спрос на 
балку, что положительно сказалось и на 
ценообразовании самых востребованных 
позиций. Наконец, во второй декаде июля 
устранен дефицит на рынке мелких про-
филей и круглых труб малого диаметра. 
И, хотя формально вторичный рынок 
отреагировал на это снижением цен, фак-
тически они просто вернулись к нормаль-
ным рыночным значениям, и на сегодняш-
ний день цены являются экономически 
обоснованными», – рассказали в «Брок-
Инвест-Сервисе».

Кризис плавит металлопрокат
Екатерина Костина / Падение, которое началось на рынке металлопроката в начале 2015 года, продолжается. 
Представители отрасли по-разному характеризуют темпы спада, но в одном единогласны – в отрасли сокращается 
количество зарубежной продукции, что дает возможность местным игрокам расширять рынки сбыта.

мнение

Мирослав Августинович, директор УПТК филиал ОАО «Метрострой»:

– Если говорить о сегодняшнем 
рынке металлопроката, то мы не 

наблюдаем сильного спада. Конечно, 
финансирование как государственных, так и частных 
проектов несколько осложнилось, но это не зна-
чит, что все стройки замерли. Просто происходит 
перераспределение и более тщательное планиро-
вание средств и ресурсов. Соответственно, потре-
бление металлопроката на рынке Санкт-Петербурга 
не меняется. За последний год количество импорта 
снизилось, и этот пробел был восполнен открыти-
ем нескольких высокотехнологичных мини-заводов; 
таким образом, рынок оказался сбалансирован.
Что же касается уровня конкуренции в Санкт-
Петербурге, то все ведущие производители метал-
лопроката (ОАО «Северсталь», ЕВРАЗ, НЛМК, ММК 
и др.) сохранили свои розничные сети. При этом 

основную роль в поставках металлопроката традици-
онно оставляют за собой комбинаты, расположенные 
в относительной близости от Санкт-Петербурга, что 
связано с лучшей системой логистики и, соответ-
ственно, ценообразованием.
Управление производственно-технологической ком-
плектации ОАО «Метрострой» (УПТК) обеспечивает 
металлопрокатом, электрооборудованием, кабельно-
проводниковой продукцией и строительными мате-
риалами строительство не только метрополитена, 
но и зданий и сооружений промышленного и обще-
гражданского назначения. При нашем участии реа-
лизуются такие важные для города и его жителей 
проекты, как строительство новых станций метропо-
литена «Проспект Славы», «Южная», «Дунайский 
проспект», Ленинградской АЭС-2, стадиона «Зенит-
Арена», депо «Южное» и др.

Производственные мощности многопрофильно-
го складского комплекса в сочетании с примене-
нием современных логистических систем управле-
ния позволяют УПТК предлагать клиентам широкий 
ассортимент услуг и материалов.
Хорошо налаженные партнерские отношения 
с основными крупными заводами-производителями, 
собственный парк техники и наличие железнодорож-
ной ветки с несколькими подъездными путями дают 
возможность успешно работать на рынке строитель-
ных материалов и предлагать конкурентные цены 
и выгодные условия поставки. 
Наличие складов и специально оборудованных пло-
щадок позволяет оказывать услуги по обработке гру-
зов, а также поддерживать широкую линейку метал-
лопродукции и строительных материалов, электро-
оборудования, кабельно-проводниковой продукции.

В России
В СЗФО
В Санкт-Петербурге
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Аналитики Worldsteel прогнозируют, что в 2015 году потребление 
металлопроката в России снизится почти на 7% – до 40 млн тонн
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На металлопотребление положительно 
повлияют госпрограммы поддержки ипотеки, 
развития автопрома и машиностроения






